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Сильный лидер – это человек, который знает, что делает. Он требователен к другим, но еще куда более – к самому 
себе. И главное, своей позицией, принципами, искренним отношением к людям, он объединяет их в крепкое и 
деятельное сообщество. 

Таким лидером сразу для трех 
институтов гражданского обще-
ства Ставрополья является за-
служенный юрист РФ, Почетный 
гражданин Ставропольского края, 
Герой труда Ставрополья Николай 
Кашурин – председатель Ставро-
польского регионального отделе-
ния Ассоциации юристов России, 
президент нотариальной палаты и 
председатель Общественной пала-
ты края. Мы беседуем с Николаем 
Ивановичем накануне праздника 
всех профессионалов правовой 
сферы – Дня юриста, который от-
мечается 3 декабря.

– Николай Иванович, профессия 
юриста по сути своей социаль-
но ориентирована. Тогда зачем 
специалистам правовой сферы 
дополнительная нагрузка в виде 
общественной работы под эги-

дой регионального отделения 
Ассоциации юристов России?

– Я убежден, что не только в 
юридической, но и в любой другой 
профессии человек сможет полно-
ценно состояться, только сочетая 
профессиональное и обществен-
ное. 
Не проходить мимо тех, кто нуж-

дается в помощи – очевидный и 
очень важный принцип. На мой 
взгляд, если ты можешь хоть чем-
то помочь людям, ты должен это 
сделать. Это не выбор, это обязан-
ность, и мои коллеги по сообществу 
разделяют эту позицию.
Юристы края объединились 

тринадцать лет назад, и это был 
определяющий и верный шаг. Так 
они расширили возможности при-
менения своих сил, знания и опыта, 
а их деятельность по различным 

направлениям приносит с той поры 
конкретную пользу людям.

– Вы были участником Учре-
дительного съезда Ассоциации 
юристов России в 2005 году в Мо-
скве. Он собрал всех представи-
телей юридической элиты нашей 
страны во главе с Владимиром 
Путиным и Дмитрием Медведе-
вым. Что чувствовали тогда?

– Это был очень значимый мо-
мент. После периода разобщенно-
сти (ведь тогда существовало две 
организации, объединявшие юри-
стов нашей страны) в России за-
рождался единый институт граж-
данского общества с конкретными 
социальнозначимыми задачами, на 
площадке которого можно будет 
советоваться, спорить, созидать, 
корректировать дальнейшие шаги 
вперед. Я помню наше общее на-

строение тогда, веру в то, что госу-
дарство отнесется к юридической 
профессии с вниманием, по до-
стоинству оценит возможности ис-
пользования нашего потенциала. 
Как и все участники съезда, я чув-
ствовал желание и силы работать 
под эгидой Ассоциации юристов.

– Первым шагом к этому стало 
создание отделений Ассоциации 
в субъектах Российской Федера-
ции. Кто стоял у истоков дея-
тельности Ставропольского от-
деления АЮР?

– Мы только что говорили о 
первом съезде Ассоциации юри-
стов России. Так вот, делегатами 
от Ставрополья на нем кроме меня 
были заслуженный юрист РФ, Герой 
труда Ставрополья, основатель ин-
ститута Уполномоченного по пра-
вам человека в Ставропольском 
крае Алексей Селюков, а также Гу-
бернатор края в тот период Алек-
сандр Черногоров. 
И именно при непосредственном 

участии Алексея Ивановича 5 мая 
2006 года в крае создано и начало 
активную деятельность Ставрополь-
ское региональное отделение АЮР. 
И хотя на первом этапе его возгла-
вил руководитель края, основная 
и очень серьезная нагрузка тогда 
легла на плечи Алексея Ивановича 
Селюкова. Он стоял у истоков на 
протяжении двенадцати лет и до 
последней минуты жизни оставал-
ся бессменным, очень активным и 
деятельным заместителем пред-
седателя регионального отделения 
АЮР, настоящим правофланговым, 
на которого ориентировались, к ко-
торому прислушивались и которого 
глубоко уважали коллеги. Благо-
даря его бесценному опыту, мудро-
сти и нацеленности на результат, 
неравнодушному отношению ре-
гиональное отделение сформиро-
валось как действенный институт 
гражданского общества, который 
вносит ощутимую лепту в формиро-
вание правового государства.

(Продолжение на стр. 2)
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ДАТА

(Окончание. Начало на стр. 1)

– Насколько мне известно, в 
юридическом сообществе края 
учреждена награда имени Алексея 
Ивановича Селюкова?

– Это позволит навсегда сохра-
нить память о нем как о выдающем-
ся государственном и обществен-
ном деятеле Ставропольского края, 
человеке, который щедро делился 
своим опытом и знаниями, защи-
щал интересы граждан. Не важно, 
в каком он статусе находился – был 
прокурором края или омбудсме-
ном – его личностные качества 
оставались неизменны. Он всегда 
был объективен и непредвзят, ви-
дел в человеке человека, пытался 
досконально разобраться в ситуа-
ции и все делал по закону, чести и 
совести. Это достойно увековечи-
вания, с чем единогласно на конфе-
ренции согласились представители 
всех юридических профессий.
У нас получилось реализовать 

этот проект в течение года, и уже 
29 ноября на торжественной цере-
монии «Юрист года» в Правитель-
стве края состоится награждение 
медалью имени Алексея Иванови-
ча Селюкова.

– Николай Иванович, Вы воз-
главляете региональное отде-
ление с 2008 года. Кто прошел с 
Вами этот путь, кому благодар-
ны? 

– Таких людей много. В их числе 
те неравнодушные коллеги, кото-
рые были и остаются рядом со мной. 
В первую очередь это мои соратни-
ки по нотариальному цеху, благо-
даря поддержке и постоянному 
участию которых многое удается 
воплотить. Это и аппарат нотари-
альной палаты, с которым мы не-
большим человеческим ресурсом 
качественно реализуем все заду-
манное. И конечно, это уважаемые 
люди края, представители феде-
ральных и краевых органов власти, 
юридических профессий: адвокаты, 
судьи, ученые, представители про-
куратуры Ставропольского края, 
Главного управления Министерства 
юстиции РФ по Ставропольскому 
краю, органов МВД, Северо-
Кавказского федерального центра 
судебной экспертизы... Перечислять 
можно очень многие ведомства, в 
которых применяют свой потенциал 
талантливые и рабо то способные 
профессионалы юриспруденции. И я 
безмерно благодарен за то, что они 

все эти годы были в центре реали-
зации всех наших дел, проектов, 
акций, инициатив.

– Сообщество юристов края 
достаточно открытое. Кто мо-
жет стать его участником?

– Определенные требования есть: 
это 18-летний возраст, наличие 
российского гражданства, высшего 
юридического образования. Кроме 
того, это должны быть люди, разде-
ляющие цели организации и прини-
мающие непосредственное участие 
в ее работе. 
К нам приходят все те, кто жела-

ет реализовывать свой потенциал 
за идею, безвозмездно, не жалея 
времени и сил делиться знаниями, 
опытом. Такие нам нужны, а глав-
ное – нужны государству, обществу, 
жителям края. Это настоящие энту-
зиасты, любящие свою профессию, 
щедрые душой и крепкие духовно 
люди, которые понимают, что не все 
измеряется в деньгах, их количе-
стве. Есть исконные нравственные 
человеческие качества, которыми 
должен обладать любой юрист. Это 
важно, а профессионализм, опыт 
придут в процессе работы. 

– Много ли желающих зани-
маться такой деятельностью?

– Мне приятно констатировать, 
что их достаточное количество, и 
ряды отделения регулярно попол-
няются новыми кадрами. При этом 
есть и отток, но это естественный 
процесс – у людей меняются пре-
рогативы, обстоятельства жизни. Но 
основное ядро неизменно и работо-
способно, это заслуженные и уважа-
емые юристы, которые задают тон и 
темп совместной деятельности, ве-
дут за собой молодых юристов.
Так как наше региональное от-

деление достаточно многочислен-
но, в запасе у нас всегда есть ре-
сурс – те, кто хотят попробовать, 
проявить себя, и мы стараемся и 
будем продолжать выстраивать 
систему местных отделений, чтобы 
вовлекать большее число коллег в 
наши проекты и инициативы.

– Примеры такой работы 
есть?

– Наиболее активно работают 
местные отделения в городах Пя-
тигорске, Невинномысске. Откры-
вается отделение в Кисловодске, 
определяется ситуация и по крае-
вому центру. В этом отношении у 
нас не существует отрицательного 
опыта, каждое отделение работает 
с отдачей.

– Направлений деятельности 
вашей организации много, и го-
ворить о них подробно весьма 
непросто с точки зрения объема 
газетной публикации. Если можно 
совершить некий экскурс по ним, 
рассказать о самом главном… 

– Вы правы, это разговор продол-
жительный, ведь объемы и масштаб 
работы велики, и только перечень 
направлений деятельности займет 
ощутимое время и место. Все, что 
делают юристы Ставрополья, имеет 
в своей основе глубокое значение 
для развития, стабильности и бла-
гополучия общества. 
Например, развивая деятельность 

по оказанию бесплатной юридиче-
ской помощи, мы объединенными 
усилиями смогли открыть в крае 20 
постоянно действующих центров. 
При этом ежеквартально сотни 
юристов Ставрополья включаются 
в проведение всероссийской акции 
Ассоциации юристов России «День 
бесплатной юридической помо-
щи». С 2011 года такая акция про-
водилась 36, было дано более 55 
тысяч высококвалифицированных 
консуль таций. Принимая во внима-
ние, что стоимость консультации 
юриста в среднем составляет 500 
рублей, сумма сэкономленных став-
ропольчанами за это время средств 
равна 27,5 миллиона рублей. Для 
сравнения, в 2019 году было оказа-
но 8063 бесплатные консультации, 
что составляет больше 4 миллионов 
сэкономленных рублей. Это немало, 
тем более если учесть, что к юри-
стам в формате проводимых нами 
акций преимущественно обраща-
ются социально незащищенные ка-
тегории граждан.

– Вы называете день акции 
юридическим субботником, не 
так ли?

– Действительно, но это же так 
и есть. Я просто человек той эпохи, 
помню, как независимо от долж-
ности и статуса люди выходили в 
субботу и убирали территорию, тем 
самым создавая комфортную жизнь 
для всех окружающих. Сегодня 
этот инструмент реанимирован: мы 
видим, как эффективно его исполь-
зует глава краевого центра и как 
жители Ставрополя идут на суббот-
ники с удовольствием и понимани-
ем, что это на общее благо. В этом 
отношении я провожу аналогию и 
приглашаю всех коллег также вы-
ходить на субботник, только про-
фессиональный.

Кстати, такими субботниками мо-
гут быть и проекты в сфере право-
вого просвещения, борьбы с право-
вым нигилизмом. 
Различные формы используем для 

работы в этом направлении. Визит-
ной карточкой нашего региональ-
ного отделения стал краевой дет-
ский литературно-художественный 
конкурс «Каждый имеет право…», 
собирающий ежегодно до 1200 
участников. Искренний отклик на-
ходит у школьников Ставрополья 
наша «Школа права» – проект, в 
основе которого лежит взаимо-
действие юридических ведомств, 
представители которых не только 
рассказывают детям об их правах и 
обязанностях, но и поднимают такие 
злободневные проблемы как профи-
лактика наркозависимости, борьба 
с коррупцией и другие, рассказы-
вают о профессии юриста, помогая 
детям сориентироваться в выборе 
дальнейшего пути. Уже проведено 
более 400 занятий в 124 школах и 
лицеях нашего края, а в 2019 году 
– 51 занятие с участием представи-
телей органов прокуратуры, инсти-
тута нотариата, адвокатов, а также 
Главного управления МВД России 
по Ставропольскому краю.

– Наверное, к деятельности 
в сфере правового просвещения 
можно отнести и телепередачу 
«Правовой всеобуч», которая из 
года в год регулярно выходила в 
эфир на канале «Культура», а те-
перь ее можно видеть по средам 
на «России 24»?

– И это тоже, как и вообще взаи-
модействие со средствами массовой 
информации края, его городов и рай-
онов. Ежегодно проводимый нами 
конкурс для журналистов «Закон и 
право в СМИ» показывает, насколько 
эта работа системна и качественна. 
Во многих газетах есть постоянные 
правовые рубрики, многие редак-
ции используют компетентные кон-
сультации юристов различных спе-
циализаций и ведомств, а сюжеты на 
правовую тематику – уже знакомое и 
даже привычное дело тележурнали-
стов. Итоги конкурса года уходящего 
мы подведем так же, как и конкурса 
«Каждый имеет право…» на торже-
стве «Юрист года».

– Николай Иванович, насколько 
мне известно, на высоком уров-
не у вас организована работа 
ученых-экспертов?

– Вы говорите о деятельности соз-
данного нами в 2009 году экспертно-

аналитического совета СРО АЮР, в 
который входят 15 высококвалифи-
цированных юристов края, каждый 
из которых имеет ученую степень. 
За период работы Совета подго-
товлены экспертные заключения по 
89 нормативным правовым актам и 
их проектам муниципального, крае-
вого и федерального уровней, в 47 
из них выявлены положения, спо-
собствующие созданию условий для 
проявления коррупции. Нельзя не 
отметить, насколько высококлассны 
экспертные заключения: за право-
вой экспертизой к нам обращают-
ся и Федеральное Собрание РФ, и 
Общественная палата России, и Ас-
социация юристов. Это говорит само 
за себя.
Но это не значит, что можно почи-

вать на лаврах, мы хотим вывести эту 
работу еще на более качественный 
уровень. Вышли с инициативой о за-
ключении соглашений с министер-
ствами и ведомствами Ставрополь-
ского края о взаимодействии и 
сотрудничестве при проведении ан-
тикоррупционной экспертизы нор-
мативных правовых актов и их про-
ектов. Инициатива была поддержана 
Губернатором Ставропольского края 
и таким образом, в текущем году 
было заключено 17 соглашений, а 
поступающих в наш адрес норматив-
ных правовых актов и их проектов 
стало ощутимо больше.
Стоит отметить и инициативность 

членов экспертно-аналитического 
совета в совершенствовании анти-
коррупционной политики в Рос-
сийской Федерации. Так, на базе 
Пятигорского местного отделения 
СРО АЮР создан и эффективно дей-
ствует Научно-образовательный 
центр антикоррупционной право-
вой политики в Северо-Кавказском 
федеральном округе, творческий 
коллектив которого разработал 
проект Концепции антикоррупци-
онной правовой политики в Россий-
ской Федерации в качестве основы 
совершенствования антикоррупци-
онного законодательства на бли-
жайшую и обозримую перспективу.

– С изрядной периодичностью 
встречаю информацию о проведе-
нии Вашим отделением «горячих 
линий» по различной тематике…

– Одним из принципиальных на-
правлений деятельности нашего 
отделения является сотрудниче-
ство с органами государственной 
власти, органами местного самоу-
правления, учреждениями и орга-
низациями, а также с институтами 
гражданского общества. 
Традиционно Ставропольское от-

деление совместно с Общественной 
палатой Ставропольского края ор-
ганизуют общественные «горячие 
линии». В рамках их работы граж-
данам предоставляются бесплат-
ные консультации высококвалифи-
цированными юристами отделения.
Так, перед выборами Губернато-

ра Ставропольского края, 2 сентя-
бря 2019 года, Общественная пала-
та Ставропольского края совместно 
со Ставропольским региональным 
отделением Ассоциации юристов 
России организовали работу уже 
восьмой по счету общественной 
«горячей линии» связи с избирате-
лями. Всего было принято и полно-
стью отработано 62 обращения.
Также продолжают работу «го-

рячие линии» по бытовым отходам 
и невыплате заработной платы.

– Николай Иванович, но среди тех 
проектов, которые воплощает в 
жизнь ваше региональное отделе-
ние, есть и весьма затратные фи-
нансово. Например, телепередачи, 
о которых Вы говорили, или изда-
ние альбома с лучшими детскими 
работами конкурса «Каждый име-
ет право…». Или стипендии моло-
дым юристам за лучшие научные 
работы, которые по итогам двух 
традиционно проводимых конкур-
сов утверждает Совет СРО АЮР. 
Вы щедро помогаете окружаю-
щим, но не нуждается ли в помощи 
само отделение?

– Отрадно отметить, что с годами 
ситуация становится лучше. Конеч-

«Общество и государство 
ждут от нас большего, и мы 

не перестанем двигаться вперёд»
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Церемония прошла на Аллее 
почетных граждан неподалеку от 
главной площади города. С при-
ветственными словами на ее от-
крытии выступили заместитель 
председателя Правительства Став-
ропольского края Юрий Скворцов 
и заместитель председателя Думы 
Ставропольского края шестого со-
зыва Ольга Дроздова. 
Участие в торжестве приняли 

председатель Ставропольской го-
родской Думы Георгий Колягин, 
заместитель руководителя аппара-
та Правительства СК Анджела Бы-
кодорова, руководитель аппарата 
Думы Ставропольского края Сергей 
Долматов, член Союза художников 
России, скульптор, автор пилона 
Николай Санжаров, а также руко-
водители краевых ведомств, обще-
ственные деятели и многие другие.
Песни о любимом крае создали 

приподнято-радостную атмосферу 
этого торжества, а фанфары воен-
ного оркестра 247-го гвардейского 
десантно-штурмового кавказского 
казачьего полка и почетный караул 
добавили ему особую тональность. 
Ведущий мероприятия – почетный 
деятель искусств Ставропольского 
края, актер Ставропольского ака-
демического театра драмы имени 
М. Ю. Лермонтова Игорь Барташ – 
пригласил Николая Кашурина по-
дойти к пилону, накрытому белой 
тканью. 
Вытянувшись в струнку, в по-

четном карауле стояли курсанты 
отделения специального караула 
Межрегиональной общественной 
организации «Кремль» по Ставро-
польскому краю. Под аплодисменты 

участников церемонии на Аллее по-
четных граждан был открыт пилон с 
барельефом и именем Николая Ка-
шурина. Надо заметить, он был од-
ним из трех, которые пополнили Ал-
лею. Поздравления также приняли 
Герой труда Ставрополья Валерий 
Зеренков и председатель комитета 
Думы Ставропольского края по ка-
зачеству, безопасности, межпарла-
ментским связям и общественным 
объединениям Юрий Гонтарь.
В этот день, как и на следую-

щий, в адрес Николая Кашурина 
поступило много поздравлений от 
коллег по трем институтам граж-
данского общества. Очень тепло 
поздравляли своего руководителя 
члены Ассоциации юристов России, 
нотариусы края. 

«Это было настолько трогательно. 
Я не могла говорить, плакала, ког-
да поздравляла Николая Иванови-
ча с этим событием в жизни, – при-
знается член АЮР, председатель 
Совета ветеранов нотариальной 
палаты Ставрополья Зинаида Ру-
банова. – Нашего руководителя 
знают и уважают на Ставрополье 
и за его пределами как личность, 
как профессионала. На мой взгляд, 
он давно достоин звания почетно-
го гражданина Ставропольского 
края, и наконец-то награда нашла 
своего героя. Вообще, у меня есть 
стойкое ощущение, что пилон уста-
новили моему самому близкому че-
ловеку. Я часто хожу по этой аллее, 
а теперь буду делать это с двойным 
удовольствием и радостью, кото-
рую сложно высказать в словах, но 
которая точно не станет меньше со 
временем». 

«Вклад Николая Ивановича в об-
щественную жизнь города и Ставро-
польского края оценен по достоин-
ству. Горжусь, что много лет работала 
под его руководством», – отмечает 
член АЮР, член Совета ветеранов 
НПСК Людмила Ващенко. «Желаю 
Николаю Ивановичу сохранить те 
качества в душе, за которые его ува-
жают и любят коллеги», – добавляет 
член АЮР, член Совета ветеранов 
НПСК Наталия Жабина, а ее коллега 
по Ставропольскому региональному 
отделению АЮР и Совету ветеранов 
нотариата Ставрополья Ольга Лы-
сенко отмечает: «Трудолюбие, орга-
низованность, креативность нашего 
президента невозможно переоце-
нить. Рада, что довелось трудиться 
и жить под его руководством и что 
молодежь может многое почерпнуть 
из его опыта и знаний».
Нескольких слов бывает до-

статочно, чтобы сполна выразить 
отношение к человеку. «Николай 
Иванович Кашурин для нас при-
мер и гордость», – говорит член 
АЮР, нотариус города Пятигорска 
Светлана Жукова. А член АЮР, но-
тариус Туркменского района Люд-
мила Кравцова будто завершает 
эту мысль: «Он знамя, на которое 
равняемся». «Николай Кашурин – 
наш талисман. Мы его очень любим, 
уважаем и ценим», – говорит член 
АЮР, нотариус Арзгирского района 
Елена Дерябина. «Имя руководи-
теля ставропольских нотариусов, 
юристов и общественников из-
вестно далеко за пределами Став-
ропольского края, и оно является 
символом успеха», – убеждена член 
АЮР, нотариус Минераловодского 
городского округа Инна Бакай. 
Искренне присоединились к по-

здравлениям и другие коллеги по 
нотариальному цеху: сколько дру-
жеских и добрых признаний, голо-
сов из разных точек края звучат в 
унисон! 

«Спасибо за Ваш профессиона-
лизм, трудолюбие, честное служе-
ние нотариату», – обращается член 
Совета ветеранов НПСК Людмила 
Чалченко. А член АЮР, нотариус го-
рода Кисловодска Олег Глотов со 
своей стороны продолжает: «Спаси-
бо за возможность трудиться и раз-
виваться под Вашим руководством, 
брать пример с Вас, применяя в 
жизни принципы трудолюбия, по-
рядочности и верности своему сло-
ву». «Николай Иванович Кашурин – 
настоящий образец трудолюбия, 
полной отдачи делу и преданности 
профессии! Спасибо ему за такое 
сильное поднятие авторитета нота-

риата, постоянную поддержку и му-
дрые наставления», – говорит член 
АЮР, нотариус города Кисловодска 
Вячеслав Парицкий. Его коллега из 
Апанасенковского района Викто-
рия Бурлуцкая резюмирует: «Самый 
уважаемый и самый почетный, наш 
любимый Николай Иванович!.. Спа-
сибо за то, что Вы есть!»
Вот что отмечается в поздравле-

нии Николаю Кашурину от Совета 
молодых нотариусов Ставрополья: 
«Отличающий Вас высочайший 
профессионализм, решительность 
в достижении поставленных целей, 
чувство гражданской ответствен-
ности, требовательность в сочета-
нии с чутким и внимательным от-
ношением к людям снискали Вам 
глубокое уважение и заслуженный 
авторитет  не только среди коллег  
и друзей, но и жителей нашего края. 
Открытие пилона с Вашим именем 
это  высокая оценка Вашего труда, 
благодаря которому Ставрополье 
развивается, сохраняет свои тра-
диции, приумножает славу».
В такие моменты даже фактаж-

ная историческая справка приво-
дит к особенным выводам. Член 
АЮР, член Совета ветеранов НПСК 
Любовь Мищенко обращает вни-
мание на историю появления зва-
ния почетного гражданина Став-
ропольского края, которое было 
учреждено 30 мая 2000 года. 

– За это время только 35 ставро-
польчан удостоены этого звания. Имя 
Николая Ивановича Кашурина вне-
сено в Книгу Почетных граждан Став-
ропольского края, которая существу-
ет всего в двух экземплярах. Один из 
них находится в музее, носящем имя 
и нашего коллеги – нотариуса Став-
ропольской губернии Георгия Кон-
стантиновича Праве, кстати, почет-
ного гражданина города Ставрополя. 
Можно только гордиться тем, что уже 
два представителя нашей профессии 
вошли в историю Ставрополья.
И правда, это очень вдохновля-

ет, а Николай Кашурин, благодаря 
коллег за искренние поздравления, 
подчеркнул вклад и причастность 
каждого из них к столь высокому 
званию:

– Это наша общая заслуга, плод 
совместных усилий. Спасибо всем, 
кто был и остается рядом, сохраняя 
верность своему призванию и свя-
тым постулатам честности и чести, 
защиты гражданских прав и сво-
бод, помощи людям.

Елизавета Тихонова
Фото предоставлены 

Николаем Кашуриным

 «Это наша общая заслуга, 
плод совместных усилий!..»

СОБЫТИЕ

Торжественное открытие 
пилона Почетному граж-
данину Ставропольского 
края – председателю Став-
ропольского регионально-
го отделения Ассоциации 
юристов России, президен-
ту нотариальной палаты 
Ставрополья и председа-
телю Общественной пала-
ты Ставропольского края 
Николаю Кашурину состоя-
лось в Ставрополе, став од-
ним из знаковых событий в 
программе празднования 
Дня края.

но, материальный ресурс у нас со-
всем невелик: это членские взносы, 
которых, безусловно, не хватало и 
не хватает как на те инициативы, 
которые вы привели в пример, так 
и на многие другие. Но если раньше 
нам приходилось искать меценатов, 
то сегодня дело обстоит несколько 
иначе, ведь мы освоили и использу-
ем механизм получения различного 
рода грантов – от Правительства 
Ставропольского края, от Ассоциа-
ции юристов России. Это хорошая 
поддержка, но хотелось бы, чтобы 
размер финансирования грантов 
был выше. Это расширит наши воз-
можности выхода на новые ступени, 
куда большие аудитории, а значит, 
повысится и эффективность работы. 

– Есть ли мечта, которая у Вас 
и Ваших коллег сбылась в этом 
году?

– В этом году получили свое ло-
гическое завершение наши мно-
голетние старания, связанные с 
учреждением почетного звания 
«Заслуженный юрист Ставрополь-
ского края». Многие коллеги пом-
нят, что еще начиная с 2009 года 
наше отделение неоднократно об-
ращалось к Губернатору Ставро-
польского края и в краевую Думу с 
предложением об учреждении та-
кого звания, ведь оно есть в более 
чем половине субъектов Россий-
ской Федерации. 
Это предложение было поддер-

жано всеми юридическими ведом-
ствами края, и вот Постановлением 
Губернатора Ставропольского края 
от 20 сентября 2019 г. № 279 утверж-
дено почетное звание «Заслуженный 
юрист Ставропольского края». Поль-
зуясь случаем, хочу выразить слова 
благодарности всем нашим колле-
гам, кто причастен к этому, в особен-
ности Совету судей Ставропольского 
края, непосредственному участнику 
обсуждения – заместителю предсе-
дателя Правительства Ставрополь-
ского края, руководителю аппарата 
Правительства СК Вячеславу Глад-
кову и, самое главное, Губернатору 
Ставропольского края Владимиру 
Владимирову, который, в отличие от 
предыдущих глав нашего региона, 
глубоко проникся ролью и значением 
юристов, чья деятельность важна для 
развития Ставрополья, благополучия 
его жителей. Владимир Владимиро-
вич искренне поддержал озвучен-
ную нами идею, за что я и мои колле-
ги ему глубоко признательны.

– Региональному отделению 
13 лет. Как относитесь к этому 
числу?

– Со школьной скамьи мне везло 
на число 13. Сдавал экзамены, попа-
дались тринадцатые билеты, и все 
было отлично. Однако нужно не про-
сто верить в хорошее, а идти к нему, 
стремиться достичь во что бы то ни 
стало. Есть такой афоризм: «Если вы 
делаете все, что в ваших силах, Бог 
сделает для вас то, что вам не по си-
лам». По этому принципу надо жить, 
я молодым это рекомендую. 

– Что пожелаете коллегам на-
кануне праздника? 

– Хочу всех от души поздравить 
с Днем юриста, пожелать крепкого 
здоровья, успехов и благополучия 
во всем и поблагодарить за тот 
вклад, который внесли и вносят в 
деятельность нашего региональ-
ного отделения, за стойкость духа 
и веру в будущее, за бескорыстную 
работу по всем направлениям. 
Мне приятно чувствовать рядом 

сильную и надежную команду асов 
правовой сферы, которые готовы 
видеть перспективу, находить ре-
шения тех проблем, которые стоят 
перед нами, вносить предложения 
о формах и способах совершен-
ствования действующего законо-
дательства, выходить на юриди-
ческие субботники и выступать с 
собственными инициативами. 
Общество и государство ждут от 

нас гораздо большего, чем мы дела-
ем. Это нужно осознавать всем юри-
стам и не переставать двигаться впе-
ред, трудиться бескорыстно и честно. 

Милана Афанасьева
Фото Евгения Живолупа
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Выборы прошли спокойно и без нарушений

Награды – достойнейшим, 
доверие – пополнившим ряды

ОБЩЕСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ

ГОРИЗОНТЫ РОСТА

Такой вывод по итогам выборов Губернатора Ставро-
польского края сделала Общественная палата Став-
рополья. Основанием для этого стали результаты мо-
ниторинга реализации избирательных прав граждан, 
который вела специально созданная рабочая группа 
ОП СК, и общественного наблюдения на выборах.

– Традиционно Общественной 
палатой Ставропольского края со-
вместно со Ставропольским регио-
нальным отделением Ассоциации 
юристов России со 2 сентября была 
запущена работа общественной «го-
рячей линии» связи с избирателя-
ми, – пояснил председатель ОП СК, 
председатель Ставропольского ре-
гионального отделения Ассоциации 
юристов России заслуженный юрист 
РФ Николай Кашурин. – Это уже 
восьмая «горячая линия» в нашей 
практике. Звонки на нее принима-
лись общественниками и юристами 
края, при этом всего было зафикси-
ровано 62 обращения, из которых к 
категории тревожных сигналов о на-
рушениях нельзя отнести ни один.
Если в предыдущие годы прове-

дения подобных линий в общем ко-
личестве вопросов доминировали 
социально-бытовые, то в этот раз, 
как выясняется, наибольшее число 
звонков было связано с выборами, 
а в день голосования из 36 теле-
фонных звонков только один не ка-
сался избирательной тематики.
О чем же спрашивали избирате-

ли? Они хотели узнать о месте рас-
положения избирательного участ-
ка, о возможности голосования по 
месту пребывания, в том числе на 

цифровых избирательных участках 
в Москве. Также интересовал по-
рядок голосования на дому, полу-
чение информации о кандидатах 
и другое. Заявителям были даны 
подробные разъяснения. Кстати, 
непосредственно в день голосова-
ния среди обращений была и жа-
лоба – на громкую музыку с изби-
рательного участка. При этом после 
звонка в участковую избиратель-
ную комиссию звук был убавлен.
В числе социально-бытовых во-

просов ставропольчан интересова-
ли вопросы ЖКХ и предоставления 
коммунальных услуг, такие как вы-
воз ТКО, перебои с электроснабже-
нием, капитальный ремонт, вопросы 
о предоставлении мер социальной 
поддержки, например, помощи 
«детям войны», улучшении жилищ-
ных условий многодетной семьи, а 
также переселение из аварийного 
жилья, расчистка водоема в сель-
ском населенном пункте и другое. 
По поступившим обращениям были 
даны необходимые разъяснения, а 
если это требовалось – сделаны за-
просы в компетентные органы.
Также в день выборов в крае 

функционировал ситуационный 
центр Общественной палаты, а на 
1283 избирательных участка вышло 

2577 общественных наблюдателей: 
1289 – от Общественной палаты 
Ставропольского края и 1268 – от 
Общественной палаты Российской 
Федерации. Немаловажным зве-
ном в обеспечении слаженной ра-
боты наблюдателей стали 33 коор-
динатора в городах и районах края: 
им, а также в ситуационный центр 
поступала информация и вопросы 
от общественных наблюдателей.
Наблюдатели и координаторы 

заблаговременно прошли соот-
ветствующее обучение, имели ме-
тодические материалы, такие как 
памятка наблюдателю, кодекс эти-
ки общественных наблюдателей и 
другие.

В день выборов общественные 
наблюдатели работали на избира-
тельных участках, а также участво-
вали в работе избирательных ко-
миссий при голосовании на дому. 

– По итогам проведенной обще-
ственными наблюдателями работы 
нарушений выявлено не было, – 
подытожил руководитель ОП СК. – 
Кроме того, наблюдателями от 
Общественной палаты Российской 
Федерации и Общественной пала-
ты Ставропольского края было от-
мечено, что все 1283 избирательных 
участка соответствуют критериям 
оценки избирательного процесса 
в помещении для голосования, так 
называемому золотому стандарту 

по общественному наблюдению на 
избирательных участках.

P. S.
Надо отметить, что осуществле-

нию оперативного контроля за си-
туацией на выборах способствова-
ла и работа медиацентра «Честные 
выборы», который при поддержке 
Общественной палаты России и 
Общественной палаты Ставрополья 
открылся на площадке Ставрополь-
ского государственного аграрно-
го университета. Оттуда в единый 
день голосования велись прямые 
онлайн-, теле- и радиотрансляции.

Дина Серова
Фото предоставлены 
Антоном Бекетовым

Большинство из них касались 
традиционного для края торже-
ственного мероприятия – вручения 
региональной юридической премии 
«Юрист года» и ряда проводимых в 
его рамках конкурсов.
Членами Совета под руковод-

ством председателя СРО АЮР за-
служенного юриста РФ Николая Ка-
шурина были утверждены решения 
Совета региональной юридической 
премии «Юрист года» 2019 года, 
согласно которым премия будет 
присвоена в номинациях «Правоза-
щитная и правоохранительная дея-
тельность», «Юридическая наука, 
образование и просвещение», «За 
преданность юридической профес-
сии», а ее лауреатами станут четы-
ре юриста края.
Было принято и единогласное 

решение о награждении в ходе 
главного юридического праздника 
нашего региона новой наградой – 
медалью имени Алексея Иванови-
ча Селюкова, учрежденной Ставро-

польским региональным 
отделением Ассоциации 
юристов России..
Оживленно и с боль-

шим интересом про-
шло обсуждение ито-
гов краевого детского 
литературно-худо жест-
венного конкурса «Каж-
дый имеет право…». 
Надо отметить, что не-
сколько членов Совета 
СРО АЮР входят в состав 
жюри этого проекта: они 
поделились впечатле-

ниями о детских художественных 
работах, экспозиция которых была 
представлена в конференц-зале 
нотариальной палаты края. Были 
заслушаны сообщения о решении 
конкурсного жюри, в состав кото-
рого помимо юристов края входят 

представители творческих профес-
сий, деятели культуры и искусства 
края. Члены Совета прослушали 
ряд литературных работ детей, 
подчеркнув, насколько трогатель-
но и искренне детское творчество. 
По итогам обсуждения было приня-
то решение о награждении призе-
ров и лауреатов конкурса «Каждый 
имеет право…» в двух номинациях 
проекта. Награждение состоится 
также в ходе торжества «Юрист 
года» в Правительстве края.
С большим вниманием отнеслись 

участники заседания и к рассмо-
трению итогов ежегодного кон-
курса среди журналистов «Закон и 
право в СМИ». В результате в числе 
финалистов – крупнейшие телера-
диокомпании края, краевые и рай-
онные печатные издания, а также 
ин тер -нет-порталы.

Одним из самых про-
должительных по вре-
мени оказалось обсуж-
дение вопроса о приеме 
в члены Ассоциации 
юристов России. С каждым из кан-
дидатов быть принятым в ряды 
юридического сообщества члены 
Совета беседовали лично. Кстати, 
желающих включиться в работу ар-
мии юристов Ставрополья и в этот 
раз оказалось немало. Вот, на-
пример, Павел Тихоненко – дирек-
тор агентства правовых инициатив 
«Ингард» – сам подал заявление о 
вступлении в Ассоциацию юристов 
и привел с собой коллег – коллек-
тив агентства – пятерых юристов 
разных специализаций и возрастов.
Вопросы, которые при обсужде-

нии каждой кандидатуры не ис-
сякали, касались биографических 
сведений – места рождения, обра-
зования, выбора профессии юриста, 
гражданской позиции и мотива-
ции, которые побуждают вступать 
в ряды АЮР. Надо отметить, не 
только упомянутые юристы, но и 
все остальные из тех, кто получил 
удостоверение Ассоциации в этот 
день, не разочаровали старших 
товарищей по цеху. В горячем же-
лании внести свой вклад в общую 
копилку добрых и социально зна-
чимых дел регионального отделе-
ния АЮР признавались помощник 
нотариуса Александровского рай-
она Владимир Беляев, помощник 
нотариуса Кочубеевского района 
Юлия Егорова и другие. Всего же 
было принято 12 новобранцев, а 

также было внесено предложение 
на базе агентства правовых ини-
циатив «Ингард» открыть местное 
отделение в городе Ставрополе.
Руководитель юридического со-

общества Николай Кашурин, на-
путствуя их, пожелал незамедли-
тельно включаться в работу и 
понимать, насколько бескраен по-
тенциал применения сил каждого в 
общественной деятельности и ка-
кое значение это имеет для людей, 
которым необходима помощь.
Получив такое напутствие, но-

воиспеченные члены Ассоциации 
юристов пообещали активно вклю-
чаться во все инициативы отделе-
ния.
Неотъемлемым пунктом в по-

вестке заседания стал и вопрос об 
исключении из реестра членов Ас-
социации юристов России. А завер-
шил заседание вопрос об открытии 
местного отделения в городе Кис-
ловодске. Как было отмечено, одна 
из главенствующих задач на сегод-
ня для регионального отделения 
состоит в налаживании сети мест-
ных отделений в крае – в городах и 
районных центрах. Так будет сфор-
мирована четкая система соподчи-
нения, которая позволит работать 
более оперативно и точечно. 

Елена Гончарова
Фото автора

Значимые вопросы были решены на заседании Совета Ставропольского регионального отделения 
Ассоциации юристов России в преддверии профессионального праздника День юриста.
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Президентские гранты ждут НКО края

От Соборного уложения до современного 
российского права – одна конференция

КОРНИ И КРОНА

ПОДДЕРЖКА

Общественная палата Ставрополья информирует о конкурсах на предоставление грантов 
Президента Российской Федерации на развитие гражданского общества 2020 года.

Конференция, собравшая бо-
лее 100 участников, в числе ко-
торых помимо юристов края, 
членов Ассоциации, были пред-
ставители органов государствен-
ной власти Ставропольского края, 
профессорско-преподавательский 
состав и студенты высших учебных 
заведений, представители обще-

ственных организаций, музейные 
работники, состоялась на площад-
ке музея «Моя Россия. Моя исто-
рия» в Ставрополе.
На пленарном заседании с при-

ветствием по поручению предсе-
дателя Ставропольского регио-
нального отделения Ассоциации 
юристов России заслуженного 
юриста РФ Николая Кашурина вы-
ступил советник президента нота-
риальной палаты Ставропольского 
края по правовым вопросам, пред-
седатель Совета молодых юристов 

СРО АЮР, помощник председателя 
Общественной палаты Ставрополь-
ского края Антон Бекетов. 
Еще один представитель Ассо-

циации юристов России – доцент 
кафедры теории и истории госу-
дарства и права Юридического ин-
ститута Северо -Кавказского феде-
рального университета кандидат 

юридических наук 
Людмила Попо-
ва — выступила с 
докладом на тему 
«Теоретическо-
пра вовые аспекты 
правосознания и 
правовой культу-
ры молодежи».
По окончании 

пленарного засе-
дания работу кон-
ференции продол-
жили две секции. 
Большой интерес 
участников дис-

куссии на секции «Историческая 
память: роль и место институтов 
права» вызвало выступление члена 
экспертно-аналитического совета 
Ставропольского регионального 
отделения Ассоциации юристов 
России кандидата юридических 
наук, доцента Елены Сопневой.
Темой ее доклада стало соот-

ношение подозрения и вторжения 
в сферу прав человека в россий-
ском праве. Елена Сопнева про-
вела исторический обзор возник-
новения и развития подозрения, 

обратившись к анализу уголовно-
процессуального права с привле-
чением помимо Соборного уложе-
ния таких источников, как Краткое 
изображение судебных процессов 
или тяжеб 1715 года, Законы о су-
допроизводстве по делам о пре-
ступлениях и проступках 1835 года 
и ряда других, вплоть до двух де-
кретов о суде постреволюцион-
ной России и актуального сегодня 
Уголовно-процессуального кодек-
са РФ 2001 года.

– Явление подозрения хорошо 
известно отечественному зако-
нодателю, и мы наблюдаем воз-
рождение идеи соразмерности 
подозрения и используемых мер 
ограничительного характера в от-
ношении человека, – сделала вы-
вод Елена Сопнева. 

Выступления участников кон-
ференции были интересными и со-
держательными, причем в каждом 
из них подчеркивались значимость 
изу чения историко-правовой про-
блематики, необходимость глубо-
кого и прочного знания истории 
каждым юристом. Особо отмеча-
лись недопустимость правового 
нигилизма и преуменьшения зна-
чения правового развития России, 
выдающаяся роль памятников 
средневекового русского права – 
Русской Правды, Судебника и Со-
борного уложения 1649 года.
Как отметил руководитель реги-

онального отделения Ассоциации 
юристов Николай Кашурин, собрав 
участников из разных регионов 
России, конференция позволила не 
только выделить важность Собор-

ного уложения, но и проанализиро-
вать его влияние на последующее 
развитие законо творчества в Рос-
сии, найдя исторические паралле-
ли в современном отечественном 
праве. 

– Соборное уложение – настоя-
щий памятник русского права, свод 
законов, принятый Земским собо-
ром в 1649 году и действовавший 
без малого 200 лет, до 1832 года. 
Оно стало первым шагом к разгра-
ничению норм права по отраслям 
и построению упорядоченной за-
конодательной системы в России, – 
резюмировал Николай Иванович. – 
Как сказал канадский педагог 
Лоуренс Питер, история вынуждена 
повторяться, потому что ее никто не 
слушает. Однако в отношении темы 
конференции это изречение обре-
тает несколько иной смысл: ведь 
именно пристальное внимание и 
углубленность в историю позволи-
ло участникам этого обсуждения 
подтвердить влияние нормативно-
правовых актов прошлого на фор-
мирование и развитие правового 
поля дня сегодняшнего. Очевидно, 
что на крепкой основе, заложенной 
принятием Соборного уложения, 
происходил и по сей день проис-
ходит процесс укрепления сферы 
права нашего государства, раз-
витие тех важнейших отраслей, 
без которых была бы невозможна 
защита прав, интересов и свобод 
граждан. 

Елена Гончарова 
Фото предоставлены 
музейно-выставочным 

комплексом «Моя страна. 
Моя история»

Причем конференция межрегиональная, научно-прак ти-
ческая, на тему «Российское право в системе историче-
ской памяти», посвященная 370-летию принятия Собор-
ного уложения 1649 года. Ее организаторами выступили 
Ставропольское региональное отделение Ассоциации 
юристов России, музейно-выставочный комплекс «Моя 
страна. Моя история», а также Ставропольский филиал 
Московского педагогического государственного универ-
ситета и Фонд гуманитарных проектов.

Íà êîíôåðåíöèè 
îñîáî îòìå÷àëèñü 
íåäîïóñòèìîñòü 
ïðàâîâîãî íèãè-
ëèçìà è ïðåóìåíü-
øåíèÿ çíà÷åíèÿ 
ïðàâîâîãî ðàç-
âèòèÿ Ðîññèè, 
âûäàþùàÿñÿ 
ðîëü ïàìÿòíèêîâ 
ñðåäíåâåêîâîãî 
ðóññêîãî ïðàâà – 
Ðóññêîé Ïðàâäû, 
Ñóäåáíèêà è Ñî-
áîðíîãî óëîæåíèÿ 
1649 ãîäà.

«Î÷åâèäíî, ÷òî íà êðåïêîé îñíîâå, çàëîæåííîé ïðèíÿòèåì Ñîáîðíîãî 
óëîæåíèÿ, ïðîèñõîäèë è ïî ñåé äåíü ïðîèñõîäèò ïðîöåññ óêðåïëåíèÿ ñôåðû 
ïðàâà íàøåãî ãîñóäàðñòâà, ðàçâèòèå òåõ åå âàæíåéøèõ îòðàñëåé, áåç êîòî-
ðûõ áûëà áû íåâîçìîæíà çàùèòà ïðàâ, èíòåðåñîâ è ñâîáîä ãðàæäàí». 
Íèêîëàé Êàøóðèí

Фонд президентских грантов 
объявил о двух конкурсах среди 
некоммерческих неправитель-
ствен ных организаций, которые 
участвуют в развитии институтов 
гражданского общества, реализу-
ют социально значимые проекты и 

проекты в сфере защиты прав и 
свобод человека и гражданина.
На конкурсы могут быть пред-

ставлены проекты НКО по таким 
направлениям, как социальное 
обслуживание, социальная под-
держка и защита граждан; охра-

на здоровья граждан, пропаганда 
здорового образа жизни; поддерж-
ка семьи, материнства, отцовства и 
детства; поддержка молодежных 
проектов, поддержка проектов в 
области науки, образования, про-
свещения.

В числе грантовых направлений 
также поддержка проектов и мо-
лодых талантов в области культу-
ры и искусства; сохранение исто-
рической памяти; защита прав и 
свобод человека и гражданина, 
охрана окружающей среды и 
защита животных; укрепление 
межнационального и межрелиги-
озного согласия; развитие инсти-
тутов гражданского общества и 
другие.
Условия и порядок проведения 

конкурсов, в том числе требования 
к заявке на участие в них опреде-

ляются положением, которое раз-
мещено по адресу: президентские-
гранты.рф.
Срок приема заявок на участие в 

первом конкурсе, который старто-
вал 15 октября, до 25 ноября 2019 
года, а во втором – с 26 февраля до 
31 марта 2020 года.

Адрес электронной почты: 
offi  ce@pgrants.ru, 

телефон для справок: 
+7 (495) 150-42-22.

Геннадий Сенцов



6 ЮРИСТ СТАВРОПОЛЬЯ / СЕНТЯБРЬ  НОЯБРЬ 2019

Школа на все времена
ШАГ ЗА ШАГОМ

– Правовое просвещение – одна 
из важнейших задач для юриди-
ческого сообщества Ставрополья. 
Этому уделяется много внимания, и 
главным направлением здесь была 
и остается работа с детьми и моло-
дежью, – говорит председатель СРО 
АЮР заслуженный юрист РФ Нико-
лай Кашурин. – Багаж правовых 
знаний, который школьники полу-
чают на таких уроках, помогает им 
увереннее чувствовать себя, знать 
свои права и соблюдать обязанно-
сти, принимать более выверенные 
решения о том, как поступить в той 
или иной ситуации. «Школа права» 
является действенной формой про-
филактики правового нигилизма в 
молодежной среде. Мне отрадно 
видеть и чувствовать горячую под-
держку коллег из различных юри-
дических ведомств края. Юристы 
Ставрополья активно и постоянно 
включены в эту работу, и она, нахо-
дя отклик в учебных учреждениях, 
системна и результативна.
Географический охват проекта 

широк: только в ноябре, например, 
уроки прошли в таких районах и 
городских округах, как Георгиев-
ский, Благодарненский, Апанасен-
ковский, Предгорный, Ипатовский 
и другие. 
Так в МОУ СОШ №29 города Геор-

гиевска урок права собрал специа-
листов ряда сфер – от нотариата и 
прокуратуры до органов внутрен-
них дел, администрации. При этом 

член Ассоциации юристов России, 
нотариус города Георгиевска Ар-
тем Аршинов побеседовал на тему 
гражданско-правовых отношений 
в сфере недвижимости, а помощник 
Георгиевского межрайонного про-
курора Георгий Полихронов и стар-
ший помощник Светлана Скалеух 
рассказали о функциях органов про-
куратуры и борьбе с коррупцией. 
Насыщенно прошла правовая 

встреча и в специальной (коррек-
цион ной) общеобразовательной 
шко ле-интернате №6 города Бла-
годарного. Координатором от ор-
ганизаторов проекта там был член 
АЮР, нотариус Благодарненского 
районного округа Артур Сердюков. 
Участники урока подняли разно-
образные темы. Например, помощ-
ник прокурора Благодарненского 
районного округа Кирилл Багда-
саров рассказал о преступлениях, 
в том числе коррупционных, и от-
ветственности за их совершение. 
Вопросы правового просвещения 
и правового воспитания несовер-
шеннолетних, их прав и обязан-
ностей, а также уголовной и ад-
министративной ответственности 
осветила адвокат адвокатской 
конторы № 1 Марина Кириллова, а 
о правилах дорожного движения и 
поведении на дорогах рассказала 
инспектор по пропаганде безопас-
ности дорожного движения отдела 
МВД России по Благодарненскому 
городскому округу Гарибджа Ши-

ринова. Сам же Артур Леонидович 
как организатор мероприятия вы-
ступил с вступительным словом и 
рассказал о совершении нотари-
альных действий с участием несо-
вершеннолетних.
А в городе Буденновске «Шко-

ла права» имела формат круглого 
стола, в ходе которого выступили 
члены АЮР – нотариус Буденнов-
ского района Лариса Троян и кон-
сультант ее нотариальной конторы, 
а также врио нотариуса Буденнов-
ского района Светлана Соколова. 
Они обсудили тему «Правовая за-
щита детства: большие права ма-
ленького гражданина», ответили 
на вопросы детей и поучаствовали 
в правовых квестах.

 Не обошли стороной уроки пра-
ва и столицу края. О них и «Школе 
права» в других районах – инфор-
мация ниже.

Сориентироваться 
в праве и законе 
В этом детям помогли несколько 

уроков в формате проекта «Школа 
права», которые состоялись в Пред-
горном районе Ставрополья.
Один из них прошел в школе-

интернате №12, который относится 
к специальным (коррекционным) 
учреждениям, где занимаются 
обучением, воспитанием, коррек-
цией психофизического развития, 
социальной адаптацией и профес-
сиональной реабилитацией детей 
с ограниченными возможностями 
здоровья. В школе созданы все 
условия, обеспечивающие помощь 
и защиту детям с ограниченными 
возможностями здоровья.
У порога школы нас встретили ее 

директор Ирина Голубева и соци-
альный педагог, уполномоченный 
по правам ребенка этого учебного 
заведения Наталья Грушко.
Мы узнали, что в школе 78 уче-

ников в возрасте от 7 до 19 лет, 
которые находятся здесь на протя-
жении пяти дней в неделю, а на вы-
ходные едут домой к родителям. В 
ходе небольшой экскурсии мы уви-
дели учебные кабинеты, спортзал, 
тренажерный зал, кабинет труда, 
познакомились с творческими ра-
ботами воспитанников. А потом на-

чался урок права, на котором при-
сутствовали педагоги и учащиеся 
8-9 классов.
Общение проходило в формате 

беседы. Участие в ней приняли чле-
ны АЮР – член Совета ветеранов 
нотариальной палаты Ставрополь-
ского края Галина Серик, нота-
риусы Предгорного района Галина 
Ходаковская и Денис Пеньков, а 
также старший помощник прокуро-
ра Предгорного района Инга Ели-
зарова, старший следователь след-
ственного отдела по Предгорному 
району Следственного управления 
Следственного комитета России по 
СК Эдуард Харатян, инспектор ОДН 
ОУУП и ПДН УМВД России по Пред-
горному району капитан полиции 
Ольга Машина и адвокат адвокат-
ской конторы Предгорного района 
Ставропольской краевой коллегии 
адвокатов Виктория Пакулева. С 
нами была и корреспондент район-
ной газеты «Вести Предгорья» Ири-
на Алехина. Беседа прошла в до-
брожелательной обстановке. Дети 

и педагоги задавали вопросы, рас-
сказывали о ситуациях из жизни. Ни 
один вопрос не остался без ответа, 
и мы надеемся, что те знания, кото-
рые получили в эту встречу ребята, 
помогут им в дальнейшем.
А на следующий день уже в дру-

гом составе профессионалов права 
мы побывали в краевом реаби-
литационном центре для детей и 
подростков с ограниченными воз-
можностями «Орленок» в поселке 
Подкумок, Предгорного района.
Этот центр является реабилита-

ционным учреждением, оснащен 
современным реабилитационным 
оборудованием и принимает на 
реабилитацию детей-инвалидов со 
всей территории Ставропольского 
края, предоставляя им комплекс 
социальных услуг.
В «Орленке» два стационарных 

отделения. В первом живут дети, 
не нуждающиеся в сопровождении 
родителей, во втором открыты па-
латы «Мать и дитя». И здесь не обо-
шлось без экскурсии. Мы увидели 
столовую, палаты, медицинские ка-
бинеты для специальных процедур, 
оснащенный специальными трена-
жерами для детей спортзал. 
Директор реабилитационного 

центра «Орленок» Сергей Кичаев 
проводил нас в актовый зал, где 
и состоялось общение. На меро-
приятии присутствовали работники 
центра, а также дети, находящиеся 
на лечении, и их родители. 
В этот день на темы права поми-

мо куратора мероприятия – члена 
АЮР, нотариуса Предгорного райо-
на Галины Ходаковской – с ними 
говорили прокурор Предгорного 
района Алексей Бураменский, ин-
спектор ОДН ОУУП и ПДН ОМВД 
России по Предгорному району 
майор полиции Виктория Шуба, 
инспектор ОДН ОУУП и ПДН ОМВД 
России по Предгорному району 
старший лейтенант полиции Свет-
лана Прядкина. Расставаясь, мы 
договорились, что к следующей 
встрече ребята и педагоги соберут 
новые волнующие их вопросы и мы 
на каждый подробно ответим.

Галина Ходаковская,
член Ассоциации юристов России,

нотариус Предгорного района

Чудесный день, 
важное занятие 
и нос домового
Солнечный ноябрьский день ра-

дует своим теплом. Впервые деле-
гация юристов, участников проекта 
«Школа права», выезжает за пре-
делы села Дивного, в школах кото-

Такова потребность и тенденция времени, проявляющаяся на Ставрополье в отношении просветительского 
проекта «Школа права». Будучи инициативой Совета молодых юристов Ставропольского регионального отде-
ления Ассоциации юристов России, уроки права уже семь лет подряд успешно проводятся в крае.

Äèðåêòîð ðåàáèëèòàöèîííîãî öåíòðà «Îðëåíîê» 
Ñåðãåé Êè÷àåâ ïðîâîäèë íàñ â àêòîâûé çàë, ãäå 
è ñîñòîÿëîñü îáùåíèå. Íà ìåðîïðèÿòèè ïðèñóò-
ñòâîâàëè ðàáîòíèêè öåíòðà, à òàêæå äåòè, íàõî-
äÿùèåñÿ íà ëå÷åíèè, è èõ ðîäèòåëè. Ðàññòàâàÿñü, 
ìû äîãîâîðèëèñü, ÷òî ê ñëåäóþùåé âñòðå÷å îíè 
ñîáåðóò íîâûå âîëíóþùèå èõ âîïðîñû è ìû íà 
êàæäûé ïîäðîáíî îòâåòèì.
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Экспертов объединила учёба

ШАГ ЗА ШАГОМ

ПОДДЕРЖКА
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 Â õîäå ñåìèíàðà ïðîèçîøåë îáìåí ìíåíèÿìè î òîì, 
êàê ïîâûñèòü ýôôåêòèâíîñòü àíòèêîððóïöèîííîé 
ýêñïåðòèçû íîðìàòèâíî-ïðàâîâûõ àêòîâ è èõ ïðî-
åêòîâ. Îñîáûé èíòåðåñ áûë ïðîÿâëåí ê âîïðîñó î 
ñèñòåìíûõ êîððóïöèîííûõ ôàêòîðàõ, èìåþùèõñÿ 
â àíàëèçèðóåìûõ äîêóìåíòàõ, è ñïîñîáàõ èõ âû-
ÿâëåíèÿ. Êàê áûëî îòìå÷åíî, îáúåäèíåíèå óñèëèé 
ïðåäñòàâèòåëåé ðàçëè÷íûõ îðãàíîâ, áåçóñëîâíî, 
îáåñïå÷èò ïîëîæèòåëüíûé ðåçóëüòàò íà âñåõ óðîâ-
íÿõ àíàëèçà íîðìàòèâíî-ïðàâîâûõ àêòîâ. 

Живой интерес к теме семинара 
проявили представители город-
ских, районных и межрайонных 
прокуратур Ставропольского края, 
Главного управления Министер-
ства юстиции Российской Феде-
рации по Ставропольскому краю, 
Северо-Кавказского федерального 
университета. 
Надо отметить, в Ставрополь-

ском региональном отделении АЮР 
такому направлению деятельности, 
как проведение антикоррупцион-
ной экспертизы нормативно-пра-

во вых актов и их проектов уделяет-
ся большое внимание. 

– Эта работа ведется систем-
но и постоянно, позволяя исклю-
чить коррупционные проявления в 
анализируемых источниках и тем 
самым обеспечить соблюдение 
прав и законных интересов граж-
дан, – отметила Елена Сопнева, 
добавив, что с большим интересом 
и увлеченностью несет подобную 
общественную нагрузку. – Это по-
зволяет реализовать свой профес-
сиональный потенциал, расширить 

масштаб знаний в правовой сфере, 
ведь документы, с которыми рабо-
тают эксперты, касаются различных 
направлений жизнедеятельности.
В ходе семинара произошел об-

мен мнениями о том, как повысить 
эффективность антикоррупционной 
экспертизы нормативно-правовых 
актов и их проектов. Особый инте-
рес был проявлен к вопросу о си-
стемных коррупционных факторах, 
имеющихся в анализируемых доку-
ментах, и способах их выявления.
Как было отмечено в заключение 

мероприятия, объединение усилий 
представителей различных орга-
нов, делающих одно дело, безу-
словно, обеспечит положительный 
результат на всех уровнях анализа 
нормативно-правовых актов. 

– Этот семинар – хорошая пло-
щадка для обмена опытом в сфере 
антикоррупционной экспертизы и 
определения общих подходов, ме-
тодики ее проведения, выработки 
перспектив в этой деятельности 

во взаимодействии ведомств, а 
значит, более слаженной и це-
ленаправленной деятельности, – 
прокомментировал председатель 
СРО АЮР заслуженный юрист РФ 
Николай Кашурин, уточнив, что 
экспертно-аналитическим советом 
регионального отделения эта рабо-
та ведется уже более 10 лет. Таким 
образом, с 2009 года проведено 
89 антикоррупционных экспертиз, 

при этом в 47 нормативных право-
вых актах выявлены коррупциоген-
ные факторы.

 Как подчеркнул руководитель 
юристов Ставрополья, состав сове-
та формируется очень тщательно: в 
него входят ведущие юристы края, 
при этом все они имеют ученую сте-
пень кандидата или доктора юри-
дических наук.

Максим Ермоленко

рого ранее мы проводили встречи с 
правовым уклоном. Чувств сегодня 
много, обсуждаем это с коллега-
ми и сходимся во мнении, что нам 
интересно и волнительно одно-
временно и что каждый урок права 
налагает особую ответственность 
на тех, кто в нем участвует. Это же 
дети, и рассказать им об их правах 
мы хотим так, чтобы наша инфор-
мация запомнилась и пригодилась.
В этот раз решено провести оче-

редное занятие в селе Воздвижен-
ском, Апанасенковского района. 
В составе нашего юридического 
десанта неравнодушные, любящие 
детей люди: исполняющий обязан-
ности прокурора Апанасенковско-
го района Денис Блудов, начальник 
отделения по делам несовершен-
нолетних отдела МВД России по 
Апанасенковскому району Ирина 
Назаренко, адвокат Сергей Ми-
хайленко, главный специалист от-
дела образования района Татьяна 
Лоенко, старший инспектор ДПС 
отдельного взвода ДПС ОГИБДД 
отдела МВД России по Апанасен-
ковскому району Олег Турченков и 
член Ассоциации юристов России, 
нотариус Апанасенковского райо-
на Виктория Бурлуцкая. 
Уроки в «Школе права» для нас 

не просто лекции о том, как пра-
вильно жить, что можно, а что нель-
зя. Это всегда разговор по душам, 
когда в диалоге и очень искренне 
юристы помогут и подскажут всем 
и каждому, как правильно посту-
пить в том или ином случае с точки 
зрения права.
Вот и место нашей встречи – 

средняя общеобразовательная 
школа №9, единственная в селе и, 
чувствуется, всеми любимая.
В школьном дворе радуют глаз 

осенние цветы, а в самой школе 
царит не менее приятная атмосфе-
ра тепла и уюта. На первом этаже 
нас встречает фигура из дерева – с 
человеческий рост. Нам объясняют: 
это домовой Володя, он охраняет 

вход в школу. У учеников суще-
ствует поверье, что если потереть 
Володе нос, то на экзамене обяза-
тельно повезет! Поэтому нос у Во-
лоди отполирован и блестит. 
Стены украшены фотографиями 

учеников: здесь и маленькие по-
беды и большие достижения, да и 
представленные творческие рабо-
ты радуют глаз. Директор школы 
Оксана Теслицкая уверена, что по-
ложительные эмоции двигают впе-
ред и настраивают на нужный лад. 
Вот почему, куда ни повернешься, 
здесь цветы, аквариумы, стенды, 
картины. Все сделано своими рука-
ми, бережно и с любовью…
Подходим к актовому залу. Ти-

шина. Открываем дверь. Ученики 
9, 10, 11-х классов встречают нас 
с заметным волнением. Еще бы, 
мы приехали впервые, и необходи-
мо некоторое время, чтобы просто 
привыкнуть. 
Однако разговор сложился сра-

зу, да и вопросов ребята подгото-
вили много. Большинство из них 
касались актуальных и наболевших 
тем, таких как разрешение кон-
фликтных ситуаций в семье, права 
детей-сирот, ответственность за 
различного рода правонарушения. 
Вопросы были адресованы каждо-
му из нас, и мы с разных сторон в 
пределах своей компетенции дали 
разъяснения.
Было приятно видеть, как, желая 

разобраться в ситуации, дети жда-
ли наших ответов. Ряд тем порож-
дал еще больше вопросов, вызывая 
бурную дискуссию. В общение были 
вовлечены все без исключения, а 
завершилось оно беседой с глазу 
на глаз с теми, кто хотел задать 
личные вопросы. 
Расставались мы в приподнятом 

настроении. Коллеги-юристы от-
метили как уровень воспитанности, 
так и тягу к знаниям этих школь-
ников. Перед выходом из школы, 
мы, пока никто не видел, тоже по-
терли нос домовому Володе: пусть 

сбудутся все желания детей, а их 
учеба будет такой же интересной 
и приносит пользу, как этот урок 
права.

Виктория Бурлуцкая,
член Ассоциации юристов России,

нотариус Апанасенковского 
района

Интересно 
и поучительно
В ноябре юристы Ставрополья 

провели урок права в лицее №5 
города Ставрополя. В актовом зале 
состоялась встреча учащихся стар-
ших классов с представителями 
прокуратуры Ленинского района 
города Ставрополя, адвокатуры и 
нотариата Ставропольского края.
Краткий обзор отдельных поло-

жений Уголовного кодекса РФ про-
вела член международной колле-
гии адвокатов «Санкт-Петербург», 
адвокат Татьяна Кириленко. Были 
рассмотрены положения статей о 
мошенничестве, разбое, грабеже, 
краже, причинении вреда здоро-
вью, экстремизме и разжигании 
межнациональной розни. Множе-
ство примеров из богатого про-
фессионального опыта Татьяны 
Васильевны способствовали насто-
ящему, неподдельному интересу, 
проявленному всеми присутствую-
щими. Ей удалось привлечь вни-
мание учащихся и рассказать им о 
тонкой грани, разделяющей кражу, 
грабеж и разбой, а также о воз-
можных санкциях за совершение 
указанных преступлений. 
Помощник нотариуса города 

Ставрополя Дмитрий Мухортов рас-
сказал учащимся образовательного 
учреждения об их имущественных 

правах. В ходе беседы были рас-
смотрены положения семейного 
законодательства, затрагивающие 
имущественное положение несо-
вершеннолетних. Обсуждение дан-
ной темы прошло в форме диалога, 
в ходе которого учащиеся прояви-
ли высокий уровень общих знаний 
и заинтересованность в обозначен-
ной теме. Они смогли безошибочно 
определить круг сделок, которые 
лица в возрасте от 14 до 18 лет 
имеют право совершать самостоя-
тельно, без согласия своих закон-
ных представителей. Среди моло-
дых участников проекта «Школа 
права» был проявлен интерес к 
основаниям приобретения полной 
дееспособности до наступления 
совершеннолетия.
Помощник прокурора Ленин-

ского района города Ставрополя 
Михаил Горовых подвел итоги оче-
редного урока права: он напомнил 
учащимся, как много преступлений 
совершается молодежью, попав-
шей под влияние плохой компании. 

Множество нарушений закона со-
вершается из-за правовой безгра-
мотности, когда человек, совершая 
какое-либо действие, даже не осо-
знает, что в эту самую минуту он со-
вершает противоправное деяние и, 
переступив через эту черту, через 
мгновение уже становится пре-
ступником. 
Если благодаря просветитель-

ской работе представителей юри-
дического сообщества удается 
повысить общий уровень юридиче-
ской осведомленности среди уча-
щихся средних и старших классов, 
значит «Школа права» движется в 
правильном направлении, труд ее 
участников не напрасен. А теперь 
мы готовимся посетить очередное 
учебное заведение. 

Дмитрий Мухортов,
член Ассоциации юристов России,

помощник нотариуса 
города Ставрополя

Анастасия Федорова
Фото предоставлены авторами

В учебном семинаре по теме «Антикоррупционная 
экспертиза нормативно-правовых актов. Практиче-
ские примеры», состоявшемся в прокуратуре Став-
ропольского края, приняла участие член экспертно-
аналитического совета Ставропольского регионального 
отделения Ассоциации юристов России кандидат юри-
дических наук, доцент Елена Сопнева. 
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В активе проведения акции – 
нотариусы и нотариальная палата 
Ставрополья, Главное управление 
Министерства юстиции РФ по СК, 
территориальные отделы Управле-
ния Росреестра по Ставропольско-
му краю, адвокаты и адвокатская 
палата Ставропольского края, Став-
ропольская краевая общественная 
организация «Комитет по защите 
прав участников долевого строи-
тельства». Традиционно участни-
ками Дня бесплатной юридической 
помощи стали администрации му-

ниципальных образований края, 
общественные приемные, юриди-
ческие клиники вузов. 

– В этот раз в крае работало 
254 пункта бесплатной юридической 
помощи, – пояснил председатель 
Ставропольского регионального от-
деления АЮР заслуженный юрист 
РФ Николай Кашурин. – Как показы-
вает практика, эта акция очень вос-
требована ставропольчанами. Осо-
бенно важно проведение Дня 
бесплатной помощи для социально 
незащищенных категорий населе-
ния. Однако подчеркну, что в пункты 
оказания бесплатной юридической 
помощи обращались любые гражда-
не, у которых были вопросы право-
вой специфики. Обладать какими-то 

льготами для получения консульта-
ции не требовалось.
Как отмечают юристы, ни одно из 

1930 обращений, которые поступи-
ли в их адрес, не осталось без ква-
лифицированного ответа. А о том, 
как День бесплатной юридической 
помощи проходил в крае – в репор-
тажах ниже.

Важные профессии
Как всегда, Ассоциация юристов 

России стала инициатором про-

ведения Всероссийского дня бес-
платной юридической помощи. 
И, как всегда, юристы и, конечно, 
нотариальное сообщество Став-
ропольского края не остались в 
стороне. В нотариальных конторах 
края были заблаговременно раз-
мещены объявления об акции: еще 
бы, это важно для людей! 
В моей конторе в этот день боль-

шому количеству людей хотелось 
получить ответы на волнующие их 
вопросы. Из холла доносились ожив-
ленные голоса. Один за другим вхо-
дили в кабинет посетители, у каж-
дого своя ситуация, свои заботы. 
Вот женщина с объемной пап-

кой документов. Как оказалось, 
это молодой врач-терапевт: она по 

программе «Молодая семья» при-
обретает жилое помещение. Когда 
в деталях обсудили с ней предмет 
и условия договора, женщина при-
зналась: «Теперь мне все понятно, 
буду жить и работать спокойно, 
причем жить в своей квартире!..»
Она с благодарной улыбкой вы-

шла в коридор, и я услышала, как 
люди, видимо, узнав своего врача, 
решили воспользоваться случаем 
и получить консультацию о гипер-
тонии. Молодой доктор не прошла 
мимо, рассказала, что недавно при-
ехала с конференции врачей, по-
священной теме «Развитие гипер-
тонии в России» и показала буклет 
«Дневник наблюдения больного», 
по которому врач может более точ-
но поставить диагноз и назначить 
лечение. Услышав об этом, я не 
удержалась и вмешалась: сделала 
ксерокопии дневника и раздала 
всем желающим, а оставшиеся раз-
ложила в холле на столе. 
В этот день в моем кабинете 

было обсуждено много различных 
жизненных ситуаций, требовавших 
знания закона. А вот телефонный 
звонок. На другом конце прово-
да – наследница из города Усинска. 
Узнала, что сегодня День бесплат-
ной юридической помощи: по со-
стоянию здоровья не может прие-
хать за свидетельством о праве на 
наследство на денежные средства, 
да и поездка дорого обходится. 
Договорились, что свидетельство о 
праве на наследство я отправлю с 
электронной цифровой подписью и 
удостоверением тождественности 
на электронную почту нотариусу в 
Усинск.

– И все это можно в один день 
сделать?! – удивляется наследни-
ца.

– И не только в один день, а в 
один час! – отвечаю я и добавляю: – 
Современному нотариату по силам 
очень многое.
В конце рабочего дня я подума-

ла: надо же, не только юрист, но и 
доктор сегодня дали людям нужную 
консультацию. Я невольно посмотре-
ла на стол в холле: на нем ни одной 
ксерокопии дневника наблюдения 
гипертонии не осталось, как не оста-
лось ни одного экземпляра газет 
«Юрист Ставрополья» и «Нотариаль-
ные вести», правовые публикации в 
которых нарасхват. Какие важные у 
нас профессии, не так ли?!

Людмила Кравцова, 
член Ассоциации юристов России,
нотариус Туркменского района

Отчуждение доли, 
раздел имущества, 
вступление 
в наследство

Жители города Буденновска 
давно привыкли к традиции прове-
дения этой ежеквартальной акции 
и ждали в сентябре Дня БЮП. Об-
ращений с самыми разными вопро-
сами правовой специфики в моей 
нотариальной конторе оказалось 
немало. 
Так, участники одного обще-

ства с ограниченной ответствен-
ностью пожаловались, что другим 
нотариусом им было отказано в 
удостоверении договора купли-
продажи доли в уставном капитале 
общества. Изучив все документы, я 
установила, что одним из пунктов 
устава ООО было предусмотрено: 
«Участники общества не вправе 
продавать свою долю третьим ли-

цам». Возможно, это и оказалось 
причиной отказа. 
Также за помощью обратилась 

жительница села Архангельского. 
Она разводится с мужем, предстоит 
раздел имущества. Дом, в котором 
они живут, мужу был подарен све-
кровью и, значит, разделу он не под-
лежит. Однако есть земельная доля 
в совхозе, которую супруг женщины 
получил в собственность, будучи в 
браке. Теперь мужчина утвержда-
ет, что это его земля, он работал в 
совхозе и получил ее за свой труд. 
Будет ли земля делиться, сможет ли 
получить свою долю жена?
Мы разобрались в ситуации. В 

соответствии со статьей 34 Се-
мейного кодекса имущество, на-

житое супругами в течение брака, 
является их совместной собствен-
ностью. К такому имуществу отно-
сятся доходы каждого из супругов 
от трудовой деятельности, пред-
принимательской деятельности 
и результатов интеллектуальной 
деятельности, полученные ими 
пенсии, пособия, а также иные 
денежные выплаты, не имеющие 
специального целевого назначе-
ния. Общим имуществом супругов 
являются также приобретенные 
за счет общих доходов супругов 
движимые и недвижимые вещи, 
ценные бумаги, паи, вклады, доли 
в капитале, независимо от того на 
имя кого из супругов оно приоб-
ретено либо на имя кого или кем 
из супругов внесены денежные 

средства. Следовательно, земель-
ная доля получена от результатов 
трудовой деятельности и супруга 
имеет право на одну вторую долю. 

«Как оформить наследство?», – 
задал мне вопрос житель Буден-
новска. Выяснилось: у него умер-
ла тетя и других наследников не 
осталось. Нужно ли обращаться по 
начальной букве фамилии умерше-
го к нотариусу? Какие документы 
должен собрать наследник?.. Во-
просов было задано много, и в каж-
дом мы сообща разобрались. 
Итак, наследственное дело от-

крывается по последнему месту 
жительства наследодателя. На-
следник вправе обратиться к любо-
му нотариусу, независимо от буквы, 

на которую начинается фамилия 
умершего. Наследник должен под-
твердить родственные отношения 
с умершим (например, свидетель-
ством о рождении, свидетельством 
о браке, решением суда и пр.). Все 
остальные документы нотариус за-
прашивает сам из федеральных ре-
сурсов: осведомляется о возмож-
ном банкротстве наследодателя, 
берет выписки из ЕГРН, получает 
сведения о денежных средствах и 
банковских счетах. Надо знать и то, 
что с 1 февраля 2019 года в соот-
ветствии с Законом №333-ФЗ но-
тариус не направляет наследников 
в МФЦ для регистрации прав, а в 
электронной форме регистрирует 
право наследников на недвижи-
мость. Тем самым порядок оформ-

Этот день ставропольчане 
И он в очередной раз наступил. День бесплатной юридической помощи прошел в 
городах и районах Ставрополья. Участие в этой акции Ассоциации юристов России в 
крае приняло свыше 500 профессионалов правовой сферы, а ее организатором тра-
диционно выступило Ставропольское региональное отделение АЮР. 

«Äîãîâîðèëèñü, ÷òî ñâèäåòåëüñòâî î ïðàâå íà 
íàñëåäñòâî ÿ îòïðàâëþ ñ ýëåêòðîííîé öèôðîâîé 
ïîäïèñüþ è óäîñòîâåðåíèåì òîæäåñòâåííîñòè íà 
ýëåêòðîííóþ ïî÷òó íîòàðèóñó â Óñèíñê.
– È âñå ýòî ìîæíî â îäèí äåíü ñäåëàòü?! – óäèâëÿ-
åòñÿ íàñëåäíèöà.
– È íå òîëüêî â îäèí äåíü, à â îäèí ÷àñ. Ñîâðåìåí-
íîìó íîòàðèàòó ïî ñèëàì î÷åíü ìíîãîå».

«Îñîáåííî âàæíî ïðîâåäåíèå Äíÿ áåñïëàòíîé 
ïîìîùè äëÿ ñîöèàëüíî íåçàùèùåííûõ êàòåãî-
ðèé íàñåëåíèÿ. Îäíàêî ïîä÷åðêíó, ÷òî â ïóíêòû 
îêàçàíèÿ áåñïëàòíîé þðèäè÷åñêîé ïîìîùè 
îáðàùàëèñü ëþáûå ãðàæäàíå, ó êîòîðûõ áûëè âî-
ïðîñû ïðàâîâîé ñïåöèôèêè. Îáëàäàòü êàêèìè-òî 
ëüãîòàìè äëÿ ïîëó÷åíèÿ êîíñóëüòàöèè íå òðåáî-
âàëîñü. Â ýòîò äåíü íè îäíî èç 1930 îáðàùåíèé, 
êîòîðûå ïîñòóïèëè â àäðåñ þðèñòîâ êðàÿ, íå 
îñòàëîñü áåç êâàëèôèöèðîâàííîãî îòâåòà». 
Íèêîëàé Êàøóðèí
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ждут особенно

À âîò åùå îäíà ñèòóàöèÿ: çà ïîìîùüþ îáðàòèëàñü 
æèòåëüíèöà ñåëà Àðõàíãåëüñêîãî. Îíà ðàçâîäèòñÿ 
ñ ìóæåì, ïðåäñòîèò ðàçäåë èìóùåñòâà. Äîì, â 
êîòîðîì îíè æèâóò, ìóæó áûë ïîäàðåí ñâåêðîâüþ 
è, çíà÷èò, ðàçäåëó îí íå ïîäëåæèò. Îäíàêî åñòü 
çåìåëüíàÿ äîëÿ â ñîâõîçå, êîòîðóþ ñóïðóã æåí-
ùèíû ïîëó÷èë â ñîáñòâåííîñòü, áóäó÷è â áðàêå. 
Òåïåðü ìóæ÷èíà óòâåðæäàåò, ÷òî ýòî åãî çåìëÿ, 
îí ðàáîòàë â ñîâõîçå è ïîëó÷èë åå çà ñâîé òðóä. 
Áóäåò ëè çåìëÿ äåëèòüñÿ, ñìîæåò ëè ïîëó÷èòü 
ñâîþ äîëþ æåíà?

ВО ГЛАВЕ УГЛА

ления наследственных прав значи-
тельно упрощен.

Наталья Кайванова,
член Ассоциации юристов России,
нотариус Буденновского района

Жаркие вопросы 
права в прохладный 
день осени
Я шла на работу под зонтом. 

Дождь моросит, почти не видно 
того, что вокруг: ни осеннего го-
рода, ни аллеи с ветвистыми дере-
вьями по сторонам. Конец сентября 
выдался прохладным, а вот День 
бесплатной юридической помо-
щи в моей нотариальной конторе 
прошел жарко. Людей волновало 
многое и из разных сфер: они за-
давали вопросы по гражданскому, 
семейному и трудовому праву. 
Первой на прием пришла жен-

щина, от которой почему-то пахло 
жареными пирожками. С ее первых 
слов стало ясно почему.

– Здрасьте, тетя Надя я. Пирожки 
продаю на рынке. Ну такой против-
ный у меня работодатель! Не хочет 
на мои условия идти. Я решила ему 
отомстить. Написала сегодня за-
явление об увольнении, а вот за 
книжкой трудовой не пойду. Пусть 
попляшет. Я знаю, что наказание 
его ждет за задержку трудовой 
книжки. Вот уж я порадуюсь. 
Пришлось посетительницу разо-

чаровать, ведь согласно части 6 
статьи 84.1 Трудового кодекса РФ 
в случае, если в день прекращения 
трудового договора выдать трудо-
вую книжку работнику невозможно 
в связи с его отсутствием либо от-
казом от ее получения, работода-
тель обязан направить работнику 
уведомление о необходимости 
явиться за трудовой книжкой либо 
дать согласие на отправление ее по 
почте. Со дня направления указан-
ного уведомления работодатель 
освобождается от ответственно-
сти за задержку выдачи трудовой 
книжки. 
А вот еще одна женщина, как 

выяснилось, мама несовершенно-
летнего ребенка. Вопрос ее состо-
ял в следующем. Она и ее ребенок 

являются участниками долевой 
собственности на коммунальную 
квартиру. И сейчас соседка реши-
ла свою часть продать. Женщи-
не очень хочется купить эту долю 
квартиры на свое имя, а от имени 
несовершеннолетнего сына напи-
сать отказ от преимущественного 
права покупки этой доли кварти-
ры и удостоверить его нотариаль-
но. Однако нотариус в том городе, 
где находится квартира, относится 
к этому желанию женщины пред-
взято: требует разрешение органа 
опеки и попечительства на выдачу 
такого отказа. «Ну где тут справед-
ливость?!» – восклицает обижен-
ная гражданка.

Пришлось убедить ее: нотариус 
абсолютно прав. Отказ от принад-
лежащего подопечному преиму-
щественного права покупки, вле-
кущий уменьшение объема его 
прав как участника общей долевой 
собственности, относится к сдел-
кам, на совершение которых в силу 
пункта 2 статьи 37 Гражданского 
кодекса РФ требуется предвари-
тельное разрешение органа опеки 
и попечительства.
Невыполнение этого требования 

закона может повлечь нарушение 

прав несовершеннолетнего, при-
надлежащих ему в связи с уча-
стием в общей собственности. В 
частности, если родитель, являясь 
наряду с ним участником общей 
собственности, выражает свое со-
гласие на совершение сделки с на-
мерением самому воспользоваться 
данным правом в ущерб интересам 
ребенка, либо когда другой роди-
тель настаивает на реализации не-
совершеннолетним, обладающим 
достаточными средствами для по-
купки, преимущественного права 
приобретения отчуждаемой доли, 
либо когда законный представи-
тель и несовершеннолетний за-
блуждаются в последствиях отказа 
от имеющегося права на приобре-
тение доли и т. п.
Отказ от принадлежащего подо-

печному преимущественного права 
покупки, влекущий уменьшение 
объема его прав как участника 
общей долевой собственности, от-
носится к сделкам, на совершение 
которых требуется предваритель-
ное разрешение органа опеки и по-
печительства.
А вот эта супружеская пара при-

шла в нотариальную контору уже 
ближе к вечеру. Суть вопроса по-
ведала супруга: 

– Так сложилось, что сына мы 
потеряли, внуков не дождались, 
и теперь коротаем тяжелую, как у 
многих, старость. Болезни, доро-
гие лекарства, нескромные цены 
за коммунальные услуги – все рас-
страивает, здоровья и оптимизма 
совсем не добавляет. Вот подумали 
с супругом, посоветовались и ре-
шили продать свою большую трех-

комнатную квартиру в центре горо-
да и купить маленькую квартирку, 
чтобы денежную разницу положить 
на книжку на черный день. 
Как делать и что делать, не знаем. 

С утра сегодня пошли в МФЦ. Спро-
сили, как квартиру продать? Работ-
ник посоветовала обратиться в ри-
елторское бюро, что прямо напротив. 
Обрадовались мы, что ходить далеко 
не надо, да и там риелтор утешила 

нас, что очень нам повезло: изменил-
ся закон, и к нотариусу теперь идти 
не нужно, коль мы оба собственни-
ки одной квартиры и оба продаем 
ее. Она, риэлтор эта, поможет нам и 
документы собрать, и покупателей 
найти. Только у нас документы для 
продажи не готовы, а лучше сказать, 
в ужасном состоянии, но риелтор 
взялась помочь и здесь. 
У нас, оказалось, лишь только 

один экземпляр договора, а нуж-
но два, да еще документы нужны 
из реестра какого-то, из какого-то 
кадастра, из БТИ, от оценщика, из 
архива городского… В общем, со 
скидкой нам, как пенсионерам, она 
посчитала, что за восстановление, 
сбор и подготовку документов для 
купли-продажи, с учетом льготы 
выходит сумма в несколько десят-
ков тысяч рублей. 
Как же мы расстроились, где 

деньги такие взять?.. Уже подумы-
вали о кредите, но вот соседка ска-
зала, что утром у вас была, якобы 
День помощи бесплатной сегодня. 
Мы бегом. Успели! Может, вы что-то 
подскажете?..
Выслушала я супругов. Спроси-

ла, нет ли на примете покупателя и 
какова продажная цена квартиры. 
Они ответили, что покупательница 
есть, да и цену сговорили – один 
миллион двести тысяч рублей. 
Я разъяснила, что, действительно, 

в их случае допускается заключение 
договора в так называемой простой 
письменной форме, когда договор 
можно составить самим либо при-
бегнуть к помощи риелтора. Но и к 
нотариусу граждане могут обра-
титься. 

– Нотариус сделает необходимые 
запросы, проведет другую право-
вую и техническую работу. Нотари-
ус потом составит проект договора, 
почитает его вместе с вами и, если 
вы будете согласны, удостоверит. А 
стоить это все будет 8820 рублей. 

– 8820 рублей, – задумчиво по-
вторила Наталья Михайловна. – Но 
это за услуги нотариуса, а за сбор 
документов?

– Эта сумма включает себя и но-
тариальный тариф за удостовере-
ние договора, и правовые, и техни-
ческие работы. Больше платить вам 
ничего не нужно, – ответила я. 
Очень удивлены были мои посе-

тители. Несколько раз переспро-
сили, убедились, что все так, как 
я сказала, а потом, поблагодарив, 
ушли, заметив, что договор обя-
зательно придут делать только к 
нотариусу. 
Так в круговерти правовых во-

просов и их решений прошел этот 
осенний день. Все, можно соби-
раться и идти домой – без зонта, 
ведь дождя нет, по аллее, на ко-
торую то и дело падают созревшие 
каштаны.

Елена Белова,
член Ассоциации юристов России,

нотариус Минераловодского 
городского округа 
Софья Вершинина

Фото авторов

В первую 
очередь – 
защитить 
права 
дольщиков
Заплатил деньги за кварти-
ру в новостройке и ждешь. 
Год, два – еще ничего, а если 
десять и более, при этом пони-
маешь: надежды на новоселье 
нет и денег не вернуть... Если 
в былые годы такое случалось 
не так и редко, то сегодня ме-
ханизм защиты прав дольщи-
ков работает слаженно, пред-
упреждая подобного рода 
ситуации, а внимание этой 
теме уделяется особое, что 
подтвердила и прошедшая в 
Ставропольской краевой на-
учной библиотеке имени 
М.Ю. Лермонтова конферен-
ция «Новые подходы к защите 
прав граждан – участников 
долевого строительства».

Участие в обсуждении важней-
ших вопросов в сфере защиты 
прав дольщиков по поручению 
председателя Ставропольского 
регионального отделения Ассо-
циации юристов России заслу-
женного юриста РФ Николая Ка-
шурина принял исполнительный 
директор – руководитель аппа-
рата СРО АЮР Евгений Пузин.
Организаторами мероприя-

тия – управлением Ставрополь-
ского края по строительному и 
жилищному надзору и Ставро-
польской краевой общественной 
организацией «Комитет по защи-
те прав участников долевого 
строительства» – был собран 
компетентный состав участников 
конференции: представители ор-
ганов краевой власти, мини-
стерств и ведомств, обществен-
ных организаций.
Об изменениях в законода-

тельстве о долевом строитель-
стве и о деятельности управле-
ния Ставропольского края по 
строительному и жилищному 
надзору в вопросах защиты прав 
граждан – участников долевого 
строительства в своем докладе 
рассказал начальник управления 
Ставропольского края по строи-
тельному и жилищному надзору 
Валерий Савченко. 
Актуальные вопросы в сфере 

защиты прав дольщиков подня-
ла член Ассоциации юристов 
России кандидат юридических 
наук, доцент, заведующая кафе-
дрой правовой культуры и защи-
ты прав человека Юридического 
института Северо-Кавказского 
федерального университета Еле-
на Терещенко.
Также в ходе конференции 

были обсуждены вопросы дея-
тельности Комитета по защите 
прав участников долевого стро-
ительства в направлении оказа-
ния бесплатной юридической по-
мощи дольщикам. Опытом 
работы в этой сфере поделился 
председатель Комитета Тамер-
лан Чершембеев.
Завершили дискуссию высту-

пление юрисконсульта этой же 
организации Вероники Фило-
ненко о работе, проводимой Ко-
митетом на территории Кавказ-
ских Минеральных Вод, а также 
доклад директора некоммерче-
ской организации «Фонд защиты 
прав граждан – участников до-
левого строительства в Ставро-
польском крае» Елены Кольцо-
вой – о функциях фонда по 
восстановлению прав и законных 
интересов дольщиков.

Дина Серова
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В больничном дворике, обнесен-
ном сетчатым забором, председате-
ля Комиссии Общественной палаты 
РФ по вопросам благотворитель-
ности, гражданскому просвещению 
и социальной ответственности, ге-
нерального директора автоном-
ной некоммерческой организа-
ции «Детский хоспис» протоиерея 
Александра (Ткаченко), исполни-
тельного директора этой же орга-
низации Ирину Кушнареву и секре-
таря Комиссии ОП РФ по вопросам 
благотворительности, граждан-
скому просвещению и социальной 
ответственности Марию Домареву 
встречали представители Обще-
ственной палаты Ставропольского 
края, краевого министерства здра-
воохранения, аппарата комитета 
Думы СК по социальной политике 
и здравоохранению, руководство 
больницы, ее сотрудники.
Гости с особенным вниманием от-

неслись ко всему, что их окружало: 
отец Александр осмотрел внешний 
вид здания, территорию двора, 
вход в корпус, в котором располо-
жено отделение паллиативной по-
мощи детям. 
Отделение это, надо заметить, 

одно из немногих, которые суще-
ствуют в регионах России. Открыто 
оно было больше пяти лет назад, 
и за это время стало на ноги, уве-
ренно развивается. Сегодня в нем 
20 коек, а в числе 17 пациентов, 
которые находятся здесь в дан-
ный момент, есть и воспитанники 
одного из детских домов края, как 
рассказали главный врач больницы 
Ирина Ершова и заведующая отде-
лением Евгения Бабенко.

Поднимаемся на второй этаж 
больницы. Вот и вход в отделение. 
Заходим. Вокруг аккуратно, чисто 
и достаточно аскетично. В углу не-
сколько инвалидных колясок, даль-
ше по коридору – ординаторская, 
процедурный кабинет, столовая, 
потом – больничные палаты. «Во-
лонтеры откликнулись и немного 
раскрасили стены, чтобы было весе-
лее», – поясняет Евгения Бабенко. 
«Надо пригласить в гости учащихся 
из Детской художественной школы, 
они вам помогут сделать интерьер 
еще ярче», – советует отец Алек-
сандр. А сам уже осматривает сен-
сорную комнату, потом заходит в 
палаты – полные солнца и света и, 
как бы хотелось сказать, полные на-
дежды… К каждому ребенку подхо-
дит отец Александр, задерживается 
у кроватки, благословляет. 
Идем дальше – мимо сестринско-

го поста, небольшого больничного 
холла к палате интенсивной тера-
пии, молельной комнате, живому 
уголку и массажному кабинету. 
Общение становится все более 

детальным: речь заходит о штате 
отделения, финансировании, осна-
щенности оборудованием, лекар-
ственными препаратами и многим 
другим, что необходимо здесь как 
воздух. В разговор включаются ме-
дицинские сестры, потом – мама 
ребенка, который получает здесь 
лечение. Из ее уст в адрес персо-
нала отделения звучит много до-
брых слов: вниманием и заботой 
окружены дети, говорит она. Надо 
сказать, что это видно невоору-
женным глазом. Отец Александр 
подводит итог: отделению, конеч-

но, необходима помощь, но главное 
у него уже есть – это сложившийся 
коллектив неравнодушных людей, 
каждый из которых на своем месте, 
любит свою работу и детей.

Дух заботы здесь 
есть, но в помощи 
отделение нуждается
А затем делегации гостей пред-

стоит путь в Ставрополь – на кру-
глый стол, посвященный реали-
зации мероприятий Десятилетия 
детства и приоритетных нацио-
нальных проектов по направлению 
«Здоровье детей»
Это мероприятие, которое состо-

ялось в стенах Думы Ставрополь-
ского края, было организовано 
совместно Общественной палатой 
Ставрополья и Комиссией ОП РФ 
по вопросам благотворительности, 
гражданскому просвещению и со-
циальной ответственности. 
Участие в обсуждении под ру-

ководством председателя Обще-
ственной палаты края заслужен-
ного юриста РФ Николая Кашурина 
помимо отца Александра (Ткачен-
ко), Ирины Кушнаревой и Марии 
Домаревой приняли заместитель 
председателя Комитета Думы СК 
по социальной политике и здра-
воохранению Людмила Редько, 
заместители министра здравоохра-
нения СК Наталья Козлова и Ольга 
Дроздецкая, Уполномоченный по 
правам ребенка в Ставропольском 
крае Светлана Адаменко, руково-
дитель отдела Ставропольской и 
Невинномысской епархии по цер-
ковной благотворительности и со-

циальному служению протоиерей 
Игорь (Подоситников), начальник 
отдела социальной поддержки се-
мей и детей Министерства труда и 
социальной защиты населения СК 
Марина Ковалец, начальник отдела 
медицинских проблем материнства 
и детства Министерства здравоох-
ранения СК Наталья Плотникова, 
начальник отдела фармаэкономи-
ки, анализа фармацевтического 
рынка и организации медицинско-
го обеспечения краевого Минздра-
ва Ольга Листова, а также главный 
врач Минераловодской районной 
больницы Ирина Ершова, главный 
внештатный специалист по палли-
ативной помощи в Ставропольском 
крае Вероника Белоцкая и заве-
дующая отделением паллиативной 
помощи Минераловодской район-
ной больницы Евгения Бабенко.
Более 60 человек собрались на 

круглый стол, в их числе – члены 
Общественной палаты Ставрополья 
и ее рабочих групп, Молодежной 
Общественной палаты края, пред-
ставители депутатского корпуса, 
профильных министерств и ве-
домств, социально ориентирован-
ных НКО, гражданские активисты.
Открывая дискуссию, руководи-

тель общественников края Нико-
лай Кашурин напомнил, что Указом 
Президента РФ от 19 мая 2017 года 
№240 в России годы с 2018 по 2027 
объявлены Десятилетием детства, 
а 6 июля 2018 года Правительство 
РФ утвердило план основных меро-
приятий до 2020 года, проводимых 
в рамках этого десятилетия. 

– 19 ноября 2018 года аналогич-
ного рода план утвержден на Став-

рополье: два его раздела посвяще-
ны здоровью детей – «Здоровый 
ребенок» и «Социальная защита 
детей-инвалидов и детей с ограни-
ченными возможностями здоровья 
и их интеграция в современное об-
щество», – пояснил Николай Ива-
нович. – В марте текущего года в 
нашем крае создан Координацион-
ный совет по проведению Десяти-
летия детства. В его состав вошли 
не только представители профиль-
ных министерств и ведомств, но и 
социально ориентированные НКО 
и общественники края. Эффектив-
ная реализация плана невозможна 
только в лице государства: особая 
роль отведена в этой работе не-
коммерческому сектору, и многое 
предстоит еще сделать.
В заключение председатель 

ОП СК привел печальные цифры 
статистики: в настоящее время в 
России рождается только 15% здо-
ровых детей, при этом в санаторно-
курортном лечении нуждается бо-
лее 50% мальчишек и девчонок, 
наблюдается негативная тенден-
ция увеличения количества детей-
инвалидов и детей с ограниченны-
ми возможностями здоровья. Все 
это, безусловно, требует принятия 
оперативных, решительных мер. 
Важнейшее место в числе перво-
очередных задач занимают проб-
лемы организации детской паллиа-
тивной помощи. 
В этой связи Николай Кашурин 

поблагодарил за содействие мини-
стерство здравоохранения Ставро-
полья, которое предоставило воз-
можность ознакомиться с работой 
паллиативного отделения боль-

«Боли на двоих всегда меньше»
Поездка из международного аэропорта Минеральные Воды в село Побегайловка, где расположена Минераловодская районная больница, была 
недолгой. Гостей, которые прибыли на Ставрополье с весьма конкретной задачей – ознакомиться с организацией и состоянием паллиативной 
помощи детям в нашем крае и поделиться собственным опытом работы в этой сфере – трое.
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ницы в Минеральных Водах. Темы 
оказания паллиативной помощи 
детям касались и во время обсуж-
дения на круглом столе современ-
ного состояния дел в данной сфере, 
обобщения лучших практик, имею-
щихся в крае и за его пределами.
Как отметил председатель Ко-

миссии ОП РФ по вопросам бла-
готворительности, гражданскому 
просвещению и социальной ответ-
ственности, генеральный дирек-
тор автономной некоммерческой 
организации «Детский хоспис» 
Александр Ткаченко, паллиатив-
ная медицинская помощь – одно 
из основных направлений, которое 
получило колоссальное развитие 
за последнее время. 

– Она является приоритетным 
направлением социальной поли-
тики государства, – сказал он и 
добавил, что этому уделено лич-
ное внимание Президента России. 
В прошедшем году было принято 
несколько знаковых решений: в 
первую очередь внесены поправки 
в Федеральный закон «Об основах 
охраны здоровья граждан в РФ», а 
также сформулирован новый Поря-
док оказания паллиативной помо-
щи детям. 

– Президент нанес нам визит в 
«Детский хоспис», и мы обсудили, 
как должно развиваться это направ-
ление медицины в нашей стране. 
Позднее было определено бюджет-
ное федеральное и региональное 
финансирование паллиативной 
помощи детям в нашей стране. На 
федеральном уровне выделено 4,6 
миллиарда рублей, а к этим день-
гам каждый регион добавляет свои 
20% и создает программу развития 
данного направления, под которую 
федеральное Министерство здра-
воохранения будет предлагать це-
левое финансирование. 
Александр Евгеньевич рассказал 

о развитии детских хосписов в Рос-
сии, отметив, что сегодня вектор 
развития паллиативной помощи на-
правлен в регионы. Теперь важно 
разобраться, как развивать это на-
правление, исходя из особенностей 
каждого региона, с учетом доступ-
ности паллиативной помощи детям. 

– Я хочу поблагодарить руковод-
ство здравоохранения Ставрополь-
ского края, потому что это один из 
немногих регионов, где паллиа-
тивная помощь сформирована как 
институция, – отметил Александр 
Ткаченко и поделился своими на-
блюдениями от увиденного в пал-
лиативном детском отделении 
Минераловодской районной боль-
ницы: – Главное, что хочу заме-
тить, детский хоспис – это, прежде 
всего, коллектив людей, который 
собирается вокруг человека с го-
рячим сердцем. Таким человеком 
для этого коллектива стала заве-
дующая Евгения Бабенко, которая 
сформировала в отделении дух 
заботы и любви. Отделению, безу-
словно, нужна помощь со стороны, 
и оно частично находит ее, но не-
обходимо еще многое.

Не соперничество, 
а сотрудничество
На круглом столе обсудили воз-

можность межсекторального взаи-
модействия между органами го-
сударственной власти, социально 
ориентированными НКО и бизне-
сом, ведь, как было подчеркнуто, 
качество паллиативной помощи 
достижимо, лишь когда объединя-
ются все эти ресурсы.
Опытом такой работы подели-

лась исполнительный директор 
автономной некоммерческой ор-
ганизации «Детский хоспис» Ирина 
Кушнарева. Она рассказала и об 
изменениях в законодательстве, 
которые произошли в связи с при-
нятием нового порядка оказания 
паллиативной помощи, детализи-
ровала, что необходимо учитывать 
в организации такой работы.

– Паллиативная медицинская по-
мощь регулируется не только За-
коном об основах охраны здоровья 
граждан в Российской Федерации, – 

сказала она. – Нужно обратить вни-
мание на Федеральный закон «Об 
основах социального обслуживания 
граждан в РФ» и закрепленное в за-
конодательстве право человека на 
свободу вероисповедания. 
Говоря о взаимодействии НКО и 

госучреждений, Ирина Владими-
ровна заметила, что это должно 
быть не соперничество, а сотрудни-
чество. Например, НКО сможет по-
мочь в организации досуга, юриди-
ческих и социально-бытовых услуг. 

– Сейчас, наверное, самое глав-
ное, чтобы в регионах определили 
четкий перечень некоммерческих 
организаций, которые работают 
в здравоохранении, выписали их 
услуги, чем они могут помогать. 
Тогда стала бы возможной полная 
информированность пациентов 
и родителей о той помощи, кото-
рую они могут получить. При этом 
первая наша заповедь: не чело-
век должен добиваться внимания 
учреждений, а учреждения долж-
ны находиться вокруг пациента и 
его семьи. 
Много выступающих на круглом 

столе говорили о таком внимании 
и важности объединения и концен-
трации сил для межсекторального 
взаимодействия.

– В 2017 году объявлено Десяти-
летие детства, – подчеркнула за-
меститель председателя Комитета 
Думы Ставропольского края по со-
циальной политике и здравоохра-
нению Людмила Редько. – За 30 лет 
в системе образования я впервые 
увидела государственный доку-
мент, который объявляет не год, а 
десятилетие детства, подкреплен-
ное реализацией национальных 
проектов в сфере образования, 
здравоохранения. Все, что надо, – 
вместе продолжать эту работу, 
не подменяя своими усилиями ни 
одно из действующих министерств 
и ведомств, в сотрудничестве с 
институтами гражданского обще-
ства, главным из которых сегодня 
на Ставрополье является Обще-
ственная палата. При этом основ-
ной целью реализации мероприя-
тий Десятилетия детства является 
обеспечение и соблюдение защиты 
прав наших детей, особенно той 
категории, о которой мы в приори-
тете сегодня ведем речь. 

– Тема детей: их благополучие, 
защищенность, медицинское сопро-
вождение, образование – одна из 
самых обсуждаемых в обществе, – 
убеждена Уполномоченный по пра-
вам ребенка в Ставропольском крае 
Светлана Адаменко. – У нас в крае 
уделяется большое внимание этому, 
ведь 587 тысяч детей Ставрополья 
это, по сути, пятая часть населения 
региона. Более 20 государственных 
и надзорных органов сегодня обе-
спечивают права детей, следят за их 
организацией. Сюда же необходимо 
отнести большой отряд НКО, с кото-
рыми мы всегда взаимодействуем. 
Я очень благодарна Общественной 
палате края и Николаю Ивановичу 
Кашурину за то, что в повестке дня 
заседаний палаты на протяжении 
всего времени ее существования во-
просы, связанные с детством, профи-
лактикой детского неблагополучия, 
поддержкой детей и семей всегда в 
приоритете. Мы находились и нахо-
димся в диалоге с общественниками: 
всегда вместе решаем проблемные 
вопросы, доводим их до краевых вла-
стей. Очень многие начинания и ини-
циативы впоследствии нашли свое 
воплощение в нормативно-правовых 
актах и законах, которые защищают 
права и законные интересы детей и 
семей с детьми. 
Светлана Викторовна отметила, 

что Ставропольский край – один 
из первых регионов на Юге России 
и на Северном Кавказе, который 
занялся паллиативной помощью 
детям. 
Заместитель министра здравоох-

ранения СК Наталья Козлова сказа-
ла, что мероприятия Десятилетия 
детства носят межведомственный 
характер и особо выделив совмест-
ную работу с Общественной пала-
той края:

– Взять хотя бы те селекторные 
совещания, на которые нас всегда 
приглашает Общественная палата, 
где мы обсуждаем вопросы, касаю-
щиеся безнадзорности, сиротства 
и многого другого. А теперь с ее 
подачи уделено внимание паллиа-
тивной помощи детям.
Наталья Александровна проин-

формировала об этапах становления 
этого направления деятельности в 
крае, рассказала о том, как в рамках 
модернизации системы здравоох-
ранения на базе Минераловодской 
районной больницы создавалось от-
деление паллиативной помощи; как 
с целью перенять опыт ставрополь-
ская делегация побывала в Санкт-
Петербурге у Александра Ткаченко; 
остановилась на вопросах финанси-
рования этого направления и про-
чем. Кстати, в числе медицинских 
организаций края – два Дома ре-
бенка, которые оказывают паллиа-
тивную помощь и ведут социально-
педагогическую работу.

Ставрополье – 
в лидерах
Александр Ткаченко с большим 

вниманием отнесся к этой инфор-
мации и порекомендовал в связи 
с новым порядком, который четко 
определяет критерии паллиативной 
помощи, привести в соответствие 
тех пациентов, которые получают 
ее. При этом Александр Евгеньевич 
подчеркнул, что ставропольский ре-
гион, без сомнения, является одним 
из лидеров в сфере оказания пал-
лиативной помощи в России.
Эти слова подтвердило высту-

пление начальника отдела ме-
дицинских проблем материнства 
и детства министерства здраво-
охранения Ставрополья Натальи 
Плотниковой. Детализировав опыт 
работы в обсуждаемой сфере, она 
остановилась на конкретных ре-
зультатах. Так, в 2018 году 237 де-
тей прошли лечение в отделении 
паллиативной помощи Минерало-
водской районной больницы. При 
этом это не только дети с родите-
лями, но и сироты, а если сравнить 
с соседними регионами, то в Даге-
стане и Кабардино-Балкарии на-
ходится по 5 паллиативных коек, в 
Карачаево-Черкесии всего 3 койки. 
Ставрополье не собирается оста-
навливаться в этой работе: сейчас 

в планах открыть амбулаторную 
паллиативную службу в краевом 
центре.
Много мнений прозвучало, раз-

личные формы и методы работы 
были обсуждены в рамках дискус-
сии. Главный врач Ставропольского 
специализированного дома ребен-
ка с органическим поражением 
центральной нервной системы, с 
нарушением психики Инга Боева 
уверена: оказание паллиативной 
помощи по силам домам ребенка, 
ведь там, как правило, довольно 
большой штат квалифицированных 
специалистов различных специа-
лизаций. А начальник отдела соци-
альной поддержки семей и детей 
министерства труда и социальной 
защиты населения СК Марина Ко-
валец погрузила участников за-
седания в конкретику результатов 
деятельности в сфере оказания по-
мощи детям-инвалидам. 
Председатель общественной ор-

ганизации «Ответственное роди-
тельство» Раиса Гударенко расска-
зала о взаимодействии с раз-
личными организациями и ве -
домствами по программам Рос-
сийского фонда поддержки детей, 
находящихся в трудной жизненной 
ситуации, а директор Ассоциации 
«Общеобразовательная школа 
№21 города Кисловодска», член 
Общественного совета при Уполно-
моченном при Президенте РФ по 
правам ребенка Наталия Токарева 
подчеркнула: хотя ее школа не ра-
ботает в рамках оказания паллиа-
тивной помощи как таковой, одна-
ко есть опыт в сфере оказания 
онлайн-помощи и онлайн-обра-
зования, который может быть так-
же применим в работе с паллиа-
тивными детьми.

– Сейчас время, когда для лю-
дей неравнодушных созданы все 
условия чтобы трудиться, помогая 
ближним. Есть программы прези-
дентских грантов, поддержка соци-
альных инициатив на местном уров-
не, главное, не сидеть и не ждать, 
что кто-то придет и что-то сдела-
ет, – сказал руководитель отдела 
Ставропольской и Невинномысской 
епархии по церковной благотвори-
тельности и социальному служению 
протоиерей Игорь (Подоситников) 
и рассказал о строительстве Дома 
милосердия в городе Михайловске, 
подчеркнув, главный вопрос в такой 

работе был и остается не в деньгах, 
а в людях.
О работе благотворительной не-

коммерческой организации «Фонд 
социальной поддержки населения 
Ставропольского края» рассказала 
специалист по связям с обществен-
ностью Мария Бондаренко. А пред-
седатель Ставропольской город-
ской общественной организации 
инвалидов «Вольница» Анна Ко-
валева открыла свою организацию 
для родителей, которые воспитыва-
ют молодых инвалидов с тяжелыми 
формами нарушения здоровья. Се-
годня на учете в ее общественной 
организации находится 750 семей.
В зале была и еще одна мать 

ребенка-инвалида – Ольга Злыдне-
ва, руководитель Центра реабили-
тации детей и взрослых «Счастье в 
ладошках». Ее история началась с 
момента появления на свет в 2012 
году сына Павлика, которому поста-
вили тяжелейший диагноз – ДЦП. 
Мать решила сделать все, чтобы ре-
бенок смог ходить, говорить, мыс-
лить, открыто общаться с миром. А 
когда усилия, прилагаемые в этом 
направлении, начали давать хоро-
шие результаты, Ольга Ивановна 
стала двигаться дальше: помогать 
детям и их семьям жить, видя вдох-
новляющий на новые шаги резуль-
тат совместной работы. 
Это была особенная встреча в 

формате круглого стола: без зачи-
тываемых докладов и общих фраз. 
Каждый говорил горячо, от души, 
ведь предмет разговора – то, что 
составляет суть нашей жизни: дети, 
их здоровье, помощь им жить, чув-
ствуя этот добрый и отзывчивый, 
неравнодушный к их боли и ще-
дрый на радость мир.

– У Бога нет других рук, кроме 
наших. Знайте, что сейчас детское 
счастье в наших руках, – напут-
ствовал отец Александр (Ткаченко) 
и призвал Общественную палату 
Ставрополья найти возможность 
для объединения некоммерческих 
организаций края, представителей 
бизнеса и органов власти во имя 
помощи детям, чтобы в отделении 
паллиативной помощи им было 
небольно и нестрашно, а во дворе 
больницы появилась такая долго-
жданная детская площадка.

Елена Гончарова
Фото автора
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ВАШ ВОПРОС  НАШ ОТВЕТ

Случаев много, закон один
«Юрист Ставрополья» продолжает постоянную рубрику вопросов и ответов. В этот раз разобраться в непростых жизненных ситуациях помогут 
члены Ассоциации юристов России – кандидат юридических наук, доцент Елена Сопнева и нотариус города Невинномысска Анна Некрасова.

Должен или может?
Мой брат поссорился со своей женой и сгоряча даже при-

грозил ее убить. Жена испугалась, вызвала полицию, было 
заведено уголовное дело. Теперь мы опасаемся худшего, 
что брата лишат свободы. Он с женой уже давно поми-
рился, оба хотят, чтобы уголовное дело было закрыто. 
Должен ли следователь принять такое решение? 

Петр, г. Лермонтов
Следователь не должен, а имеет право прекратить уголов-

ное дело в связи с примирением сторон. Для того чтобы такое 
решение было принято, нужно, чтобы человек, в отношении 
которого было совершено преступление (потерпевший), об-
ратился к следователю с заявлением и изложил просьбу о 
прекращении уголовного дела в связи с примирением сторон. 
Следователь должен принять такое заявление потерпевшего 
и рассмотреть его. После этого следователь принимает реше-
ние либо прекратить уголовное дело, либо отказать в этом. 
Уголовное дело может быть прекращено в связи с прими-

рением сторон в случае, если следователь установит нали-
чие всех необходимых обстоятельств. Такие обстоятельства 
предусмотрены в Уголовно-процессуальном кодексе РФ. 
Согласно закону следователь выясняет, совершил ли обви-

няемый преступление впервые, какой оно тяжести – неболь-
шой или средней, загладил ли он причиненный вред, при-
мирился ли с потерпевшим. В случае если не наблюдается 
одного или нескольких из этих обстоятельств, следователь 
отказывает в принятии решения о прекращении уголовного 
дела в связи с примирением сторон. Если потерпевший не 
согласен с таким решением следователя, то может его обжа-
ловать, обратившись к руководителю следственного органа, 
прокурору, в суд.

Если остановил 
сотрудник полиции…
С утра пораньше, как обычно, я шел на работу. Ничто 

не предвещало беды, но вдруг меня остановил сотрудник 
полиции и попросил предъявить паспорт. Я ничего не на-
рушал. Разъясните, вправе ли полицейский меня остано-
вить и проверить документы. 

Степан, г. Светлоград
Деятельность полиции направлена на защиту нашей жиз-

ни, здоровья и прав близких нам людей на улицах города. Для 
этого сотрудник полиции имеет право проверять документы, 
удостоверяющие личность человека. Однако проверка доку-
ментов проводится только в определенных законом случаях. 
Например, если человека подозревают в преступлении, или 
он совершил административное правонарушение, или его 
разыскивают. Такие правила предусмотрены в Федеральном 
законе «О полиции».
Возможно, что вас остановили и решили проверить па-

спорт, так как совпали внешние данные с приметами на-

стоящего преступника. Перед проверкой документов поли-
цейский обязан назвать свои должность, звание, фамилию, 
предъявить по вашему требованию свое служебное удосто-
верение, после чего сообщить причину и цель обращения к 
вам. 
В случае если сотрудник полиции не выполнил требования 

закона, вы можете обжаловать его действия. Перед этим вы-
ясните фамилию, место службы, должность сотрудника по-
лиции. Затем напишите жалобу и направьте ее в вышестоя-
щий орган или вышестоящему должностному лицу, в органы 
прокуратуры Российской Федерации либо в суд.
Итак, полицейский имел право остановить Вас и проверить 

паспорт, но только в случае, установленном законом. 

Вызвали свидетелем: 
что делать?
Ездил по делам в Пятигорск и увидел, как было совер-

шено преступление: на улице мужчина сорвал сумку с пле-
ча девушки и скрылся. Вернулся домой в город Ставрополь 
и получил повестку о вызове на допрос к пятигорскому 
следователю. Я уже и так все рассказал, не вижу смысла 
тратить время. Как мне поступить?

Алексей Иванович, 
г. Ставрополь

Мы все хотим, чтобы преступник был наказан. Это возмож-
но, когда очевидцы, видевшие, как совершалось преступле-
ние, правдиво и полно сообщают об этом следователю.
В случае если вас пригласили к следователю на допрос, 

необходимо явиться, несмотря на то, что вы уже давали по-
казания. Возможно, у следователя возникли новые вопросы, 
и необходимо от вас получить ответы на них. Ваш отказ от 
дачи показаний может повлечь привлечение к уголовной от-
ветственности.
Надо знать, что затраты на проезд к следователю и на 

возвращение домой могут быть возмещены. Обязательно 
сохраните билеты на автобус туда и обратно, предъявите 
их следователю и получите возмещение своих расходов на 
проезд.
В случае же, если вы решили не ехать к следователю, вас 

могут доставить к нему принудительно. Например, к Вам 
по месту работы, учебы или жительства приедут сотрудни-
ки полиции и предложат проехать к следователю. Однако 
принудительное доставление исключено, если имеется ува-
жительная причина, исключающая возможность явиться к 
следователю, например, тяжелое заболевание свидетеля. В 
случае если вы не можете явиться по уважительной причине, 
позвоните следователю и сообщите об этом. 

Как загладить 
причинённый вред?
Мои жизненные обстоятельства сложились не лучшим 

образом: я совершил преступление, взяв чужие вещи (те-
лефон и деньги) из кармана у мужчины, который спал на 
лавке. Хочу все исправить, готов загладить причиненный 
вред. Но как это сделать?

Валерий
Загладить вред, причиненный преступлением, – это значит 

возместить ущерб, нанесенный потерпевшему. 
В результате совершенного преступления потерпевшему 

был нанесен моральный вред, так как человек испытал стра-
дания, и имущественный вред, так как были украдены его 
вещи, а именно, телефон и деньги.
Моральный вред вы можете загладить, извинившись перед 

потерпевшим или выплатив ему денежную компенсацию.
Имущественный вред может быть заглажен при возвраще-

нии потерпевшему похищенных денег и телефона. Если теле-

фон по различным причинам отсутствует, то можно компен-
сировать его стоимость в денежной форме или приобрести 
аналогичный аппарат. 
Не забудьте, что надо составить документ, подтверждаю-

щий, что потерпевший получил от Вас или ваших родствен-
ников сумму денег, конкретный телефон. Кроме того, важно, 
чтобы потерпевший был удовлетворен и письменно заявил 
об отсутствии претензий к вам. 

Елена Сопнева, 
профессор, доцент,

член Ассоциации юристов России

Нужна или нет 
«своя буква»?
Раньше  для оформления наследства нужно было обра-

щаться к нотариусу на «свою букву». Действует ли у нас 
программа «Наследство без границ»? 

Наталья, г. Михайловск
В настоящее время нотариусы Ставропольского края 

оформляют наследственные права граждан в соответствии 
с введенным законодателем принципом  «Наследство без 
границ». 
Это означает, что наследник имеет право обратиться к 

любому нотариусу того нотариального округа, в котором 
проживал  постоянно на день своей смерти наследодатель, 
вне зависимости от ранее существовавшего алфавитно-
буквенного принципа оформления наследства.
Если у наследодателя несколько наследников, то, по сути,  

правом выбора нотариуса обладает только наследник, пер-
вым обратившийся  к нотариусу с заявлением о принятии 
наследства, на основании которого и будет открыто наслед-
ственное дело. Другие наследники будут обращаться к тому 
нотариусу, у которого уже будет находиться в производстве 
наследственное дело, открытое по  заявлению первого об-
ратившегося наследника.
Для оформления наследства после лиц, умерших до 1 ян-

варя 2015 года, рекомендуется обращаться к нотариусу в 
соответствии с ранее действовавшим алфавитно-буквенным  
распределением наследства.
Более подробную информацию вы можете узнать в любой 

нотариальной конторе.

Анна Некрасова,
член Ассоциации юристов России,
нотариус города Невинномысска

Иллюстрации Евгения Синчинова

Âîçìîæíî, ÷òî âàñ îñòàíîâèëè è ðåøè-
ëè ïðîâåðèòü ïàñïîðò, òàê êàê ñîâïàëè 
âíåøíèå äàííûå ñ ïðèìåòàìè íàñòîÿ-
ùåãî ïðåñòóïíèêà. Ïåðåä ïðîâåðêîé 
äîêóìåíòîâ ïîëèöåéñêèé îáÿçàí íàçâàòü 
ñâîè äîëæíîñòü, çâàíèå, ôàìèëèþ, 
ïðåäúÿâèòü ïî âàøåìó òðåáîâàíèþ ñâîå 
ñëóæåáíîå óäîñòîâåðåíèå, ïîñëå ÷åãî ñî-
îáùèòü ïðè÷èíó è öåëü îáðàùåíèÿ ê âàì. 

Íàäî çíàòü, ÷òî çàòðàòû íà ïðîåçä ê ñëå-
äîâàòåëþ è íà âîçâðàùåíèå äîìîé ìîãóò 
áûòü âîçìåùåíû. Îáÿçàòåëüíî ñîõðà-
íèòå áèëåòû íà àâòîáóñ òóäà è îáðàòíî, 
ïðåäúÿâèòå èõ ñëåäîâàòåëþ è ïîëó÷èòå 
âîçìåùåíèå ñâîèõ ðàñõîäîâ íà ïðîåçä.
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ХРАНИТЬ И ПОМНИТЬ

В этот раз для юных патриотов 
Ставрополья была подготовлена 
экскурсионно-образовательная 
программа «Республика Армения», 
организаторами и идейными вдох-
новителями которой стали учреди-
тели Ставропольского региональ-
ного отделения Общероссийской 
общественной молодежной па-
триотической организации Обще-
российской общественной органи-
зации «Российский союз ветеранов 
Афганистана «Наследие». 
Помимо этой общественной ор-

ганизации и краевой Обществен-
ной палаты, активную помощь в 
реализации программы оказал и 
Союз генералов Ставрополья, воз-
главляемый членом Общественной 
палаты РФ Всеволодом Черновым.
Цель программы – воспитание 

молодежи на примере героическо-
го прошлого нашей страны, укре-
пление дружественных связей двух 
братских народов, победивших фа-
шистских захватчиков.

– Преданность и любовь к Родине, 
желание служить ее интересам и за-
щищать свою Отчизну – чувство ве-
ликое и прекрасное, объединяющее 
людей на национальной, террито-
риальной, гражданской и культур-
ной основе, – говорит координатор 
реализации программы, руководи-
тель международного социально-
образовательного проекта «Вели-
кая Победа объединяет народы», 
учредитель Ставропольского регио-
нального отделения Российского 
Союза ветеранов Афганистана «На-
следие» Игорь Иванов. – Армения и 
Россия – это дружественные страны, 
которые всегда шли рука об руку, 
помогая друг другу во всем. Благо-
даря духовной близости, крепости 
и стойкости народам СССР удалось 
одержать победу в Великой Отече-
ственной войне и спасти мир ценой 
в миллионы жизней. 

Приуроченный ко Дню окончания 
битвы за Кавказ очередной этап 
проекта «Великая Победа объе-
диняет народы» начался торже-
ственными проводами делегации 
Ставропольского края у мемориала 
Вечной славы в краевом центре. 
Школьники, воспитанники военно-
патриотических объединений края 
провели Героическую поверку, по-
священную Победе в Великой Оте-
чественной войне. К участникам 
делегации обратились с напутстви-
ем официальные лица. 
В составе ставропольской деле-

гации в Республику Армения с юны-
ми патриотами Ставрополья отпра-
вились воины-интернационалисты, 
участники боевых действий, члены 
общественных организаций регио-
на. Едва прибыв на гостеприимную 
землю Армении, они сразу включи-
лись в мероприятия, плотный гра-
фик которых сделал эту поездку 
незабываемой и насыщенной. 
Принимающей стороной в Респу-

блике Армения стали Союз ветера-
нов Афганской войны Республики 
Армения и Российский центр науки 
и культуры в Ереване. После состо-
явшегося знакомства в первый день 
экскурсионно-образовательной 
программы были возложены цве-
ты к памятнику воинам-афганцам 
Армении в парке Победы города 
Еревана. А потом прошла совмест-
ная Героическая поверка у Вечно-
го огня исторического комплекса 
«Мать-Армения». 
Школьники Ставрополья и сту-

денты Ереванского филиала Рос-
сийского экономического уни-
верситета имени Г. В. Плеханова 
рассказали как от первого лица 
о боевом пути своих прадедов – 
участников Великой Отечествен-
ной войны, отдав дань мужеству 
присутствовавших на поверке ве-
теранов Великой Отечественной 

войны. Завершился день экскур-
сией в Военный музей Министер-
ства обороны Республики Арме-
ния. Ставропольчане узнали о том 
огромном вкладе в дело Великой 
Победы над фашизмом, который 
внесла Армения в годы Великой 
Отечественной войны.
А следующий день запомнился 

встречами со студентами Ереван-
ского филиала РЭУ имени Г. В. Пле-
ханова и Ереванского филиала МГУ 
имени М. В. Ломоносова. Были про-
ведены уроки мужества, воины-
интернационалисты Ставрополья 
выступили перед молодежью, вру-
чили экземпляры Книги Памяти и 
почетные грамоты регионального 
отделения «Наследие» студентам 
и руководителям названных вузов. 
Одним из ключевых моментов про-

При поддержке Общественной палаты Ставропольского 
края на Ставрополье стартовал очередной этап реали-
зации международного социально-образовательного 
проекта «Великая Победа объединяет народы». 

граммы пребывания стал круглый 
стол с участием ставропольской 
делегации и воинов-афганцев Ар-
мении в Союзе ветеранов афган-
ской войны Республики Армения. 
С приветствием к участникам 

дискуссии обратился председа-
тель Союза ветеранов Афганской 
войны Республики Армения Армен 
Мхитарян. В формате дискуссии 
были обсуждены вопросы взаи-
модействия общественных орга-
низаций Ставропольского края и 
Республики Армения в деле па-
триотического воспитания детей и 
молодежи. Также были подписаны 
договоры о дружбе и сотрудни-
честве между Союзом ветеранов 
афганской войны Республики Ар-
мения и ветеранским Ставрополь-
ским региональным отделением 

Российского Союза ветеранов Аф-
ганистана. 
В завершение официальной ча-

сти программы пребывания в Ере-
ване ставропольская делегация 
приняла участие в чествовании 
ветеранов Великой Отечествен-
ной войны в Доме Москвы. От де-
легации Ставропольского края к 
ветеранам обратился руководи-
тель международного социально-
образовательного проекта «Вели-
кая Победа объединяет народы» 
Игорь Иванов. Подчеркнув, что они 
всегда являлись и будут являться 
примером для детей и молодежи, 
он пожелал ветеранам здоровья и 
долгих лет жизни.

– Международный социально-
образовательный проект «Великая 
Победа объединяет народы» – очень 
значимая инициатива гражданских 
активистов Ставрополья, – убеж-
ден председатель Общественной 
палаты Ставрополья заслуженный 
юрист РФ Николай Кашурин. – Со-
бирая под крыло детей и молодежь 
нашего края, этот проект расширяет 
границы для их общения не только с 
ровесниками из других государств, 
имеющих общую историю с Россией, 
но и с героями Великой Отечествен-
ной войны, которые живут в этих 
странах. Благодаря таким поездкам 
и встречам дети обретают крепкую 
связь с историей Отечества, кото-
рую они изучают не по учебникам, а 
в общении с живыми свидетелями и 
участниками тех событий. Для этих 
ребят ценность и значимость таких 
чувств, как патриотизм, гордость 
за свое Отечество и сограждан, не-
равнодушие, желание жить во имя 
Родины и счастья соотечественни-
ков – истинные ценности, не меняю-
щиеся со временем. Отрадно, что 
состоявшаяся поездка стала для на-
ших юных земляков еще одним под-
тверждением того, насколько важ-
но помнить и чтить свою историю, 
дала возможность познакомиться и 
подру житься с молодыми патриота-
ми Армении. Чем больше и чаще бу-
дут проводиться подобные встречи, 
тем крепче будет дружба народов, 
объединенных Великой Победой.

Анастасия Федорова
Фото предоставлены 
Игорем Ивановым

Для памяти и славы границ 
не существует

«Ìåæäóíàðîäíûé ñîöèàëüíî-îáðàçîâàòåëüíûé ïðîåêò «Âåëèêàÿ Ïîáåäà 
îáúåäèíÿåò íàðîäû» – î÷åíü çíà÷èìàÿ èíèöèàòèâà ãðàæäàíñêèõ àêòèâè-
ñòîâ Ñòàâðîïîëüÿ. Ñîáèðàÿ ïîä êðûëî äåòåé è ìîëîäåæü íàøåãî êðàÿ, ýòîò 
ïðîåêò ðàñøèðÿåò ãðàíèöû äëÿ èõ îáùåíèÿ íå òîëüêî ñ ðîâåñíèêàìè èç 
äðóãèõ ãîñóäàðñòâ, èìåþùèõ îáùóþ èñòîðèþ ñ Ðîññèåé, íî è ñ ãåðîÿìè 
Âåëèêîé Îòå÷åñòâåííîé âîéíû, êîòîðûå æèâóò â ýòèõ ñòðàíàõ. Áëàãîäà-
ðÿ òàêèì ïîåçäêàì è âñòðå÷àì äåòè îáðåòàþò êðåïêóþ ñâÿçü ñ èñòîðèåé 
Îòå÷åñòâà, êîòîðóþ îíè èçó÷àþò íå ïî ó÷åáíèêàì, à â îáùåíèè ñ æèâûìè 
ñâèäåòåëÿìè è ó÷àñòíèêàìè òåõ ñîáûòèé». Íèêîëàé Êàøóðèí
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А еще в плакатах и эссе, с использованием самых разных художественных 
средств и техник. И это все в формате одного проекта – краевого детского 
литературно-художественного конкурса «Каждый имеет право…». 

СМЕНА

Он из года в год проводится под эгидой Став-
ропольского регионального отделения Ассо-
циации юристов России, нотариальной палаты 
Ставропольского края и Общественной палаты 
Ставрополья, собирая сотни участников от 10 до 
18 лет.
Конкурс стартует в сентябре, а итоги под-

водятся в преддверии Дня юриста – профес-
сионального праздника всех, кто выбрал своим 
призванием служение закону и праву. 
Тогда на торжественную церемонию вруче-

ния региональной юридической премии «Юрист 
года» в Правительстве Ставропольского края 
собираются асы юриспруденции – руководите-
ли и сотрудники юридических ведомств, пред-
ставители науки. В числе почетных гостей – ру-
ководство края, представители депутатского 
корпуса, ряда министерств и государствен-
ных учреждений, общественных организаций, 
средств массовой информации. Здесь же моло-
дая смена – студенты юридических факультетов 
края, начинающие юристы.
Много людей приходит на праздник, который 

имеет свои традиции. Одна из них – экспозиция, 
размещенная в холле перед конференц-залом. 
Это выставка лучших детских изобразительных 
работ – тех, которые были выбраны жюри кон-
курса. А вот и авторы этих рисунков – мальчиш-
ки и девчонки из разных уголков нашего края. 
Они тоже здесь, на торжестве. С радостью по-

казывают свои работы, делятся впечатлениями, 
фотографируются. Как приятно и похвально по-
бедить в проекте со столь непростой тематикой!
Кстати, о темах конкурса. В этот раз таковых 

было четыре, а их направленность – общеюри-
дическая, антикоррупционная, общественно-
гражданская и патриотическая – дала детворе 
широкие возможности для творчества и выра-
жения собственной позиции. Дети писали лите-
ратурные работы и рисовали рисунки о законе 
и государственности, борьбе с коррупцией, до-
брых поступках и делах, о лучшем месте на зем-
ле – малой родине. 
И если лучшие рисунки представляются на 

выставке, то сам праздник каждый раз украша-
ет выступление юных поэтов. Искренние детские 
строфы и чувства, вложенные в них, вызывают 
настоящие овации в зале. А завершается все 
награждением победителей и лауреатов этого 
проекта.
Знание детьми прав и обязанностей, умение 

ориентироваться в современном обществе и его 
законах дает им возможность чувствовать себя 
уверенно и защищенно. Этот конкурс нужен и 
важен, ведь способствует личностному росту, 
формированию и становлению подрастающего 
поколения. Он помогает юным ставропольчанам 
расти неравнодушными и граждански активными 
людьми, любящими свой край и свое Отечество.

Елена Гончарова

Дети о праве, добре и Родине 

Красницкая Ксения, 13 лет, 
с. Архангельское 

Родная обитель
Здесь пахнет нескошенной летней 

травой,
А за холмами – ржаное раздолье,
Зову этот край я любимой землей,
Родная обитель – мое Ставрополье...

Здесь горы с равнинами вместе 
сошлись 

И дали начало кормилицам-рекам,
Куда бы меня ни забросила жизнь,
Мой край Ставропольский, 

с тобой я навеки.

Мне силу дарует прохлада лесов,
А раны тут лечат целебным нарзаном,
Я с желтых полей соберу колосков,
Любуясь поутру волшебным туманом.

А дома парное нас ждет молоко
И манит к себе запах свежего хлеба,
Могучим крылом высоко-высоко 
Орел сторожит ставропольское небо.

И мы сохраним все богатства с тобой,
Как предки, за дом постоим своей 

кровью,
Зову этот край я любимой землей,
Родная обитель – мое Ставрополье!

Ремизова Виктория , 10 лет, 
х. Алтухов 

Закон – нам 
помощь и защита
Основной Закон – основа 
Жизни каждого из нас,
И любого человека 
Обижать Закон не даст.

Есть книга правды 
и свободы, 

Вся наша жизнь – ее слова,
Запечатлелись в ней Законом 
Детей священные права.

Она под необъятным небом 
Лежит державно широка,
В краях родимых, 

где б ты ни был 
Прочтешь ее наверняка.

Прочтешь в полях, 
по зорям тихим,

В гостях за дальним рубежом.
Свободу мысли мы имеем,
Как человек свой отчий дом.

Той книги солнечные строки 
Нам открывают все дороги – 
И на учебу, и на труд 
Права здесь рядышком 

встают.

Имеем право на образование,
Уроки учим, подаем дневник,
А вырастем, и все старания 
На труд потратим напрямик.

Имеем право мы иметь права,
Но и морально все мы тесно 

связаны, 
Поэтому, чтобы достойно 

жить,
Статьи закона соблюдать 

обязаны.

Ярош Елисей, 11 лет, с. Николина Балка 

Ставрополье – это родина моя
(сказка)
Началась как-то война. Ушел на фронт молодой паренек. Соседская девушка, 

с которой он любил проводить время, протянула ему на прощанье необычайно 
крупный орех. 
На фронте солдат носил орешек в кармане гимнастерки вместе с документа-

ми. Выдалась как-то минутка затишья, солдаты стали писать письма домой, по-
правлять прохудившуюся одежду, а он достал орех из кармана, вспомнил мать, 
девушку, родное село. На душе стало тепло и спокойно, как дома побывал.
Шел третий год войны… Зима. Бились не на жизнь, а на смерть. Шальная пуля 

ранила солдата. Упал он в мокрый снег возле дерева, прижал к груди орех, а он 
вдруг горячим стал, да согревать его начал. 
Открыл глаза раненый в первый раз – увидел улицы родного села. Открыл во 

второй раз – увидел бескрайние пшеничные поля. Открыл глаза в третий раз – 
родные тенистые балки с ключевой водой появились. Чувствует, что лежит он на 
петровской земле в мягком ковыле и горячий ветер-астраханец сушит его лицо. 
Наутро нашли солдата санитары. Очнулся он в госпитале, и когда открыл гла-

за, то на тумбочке свой орешек увидел. Медсестра спрашивает: «Откуда такой 
диковинный орех?». – «Со Ставрополья… Это родина моя», – прошептал солдат 
в ответ.
Наложила медсестра исцеляющую повязку, он и поправился. Сохранил орех 

до конца войны, а когда вернулся домой, то посадил под окном своей хаты. Не-
даром говорится: родная земля и в горсти мила.

Попов Никита, 15 лет, 
ст. Марьинская

Моя Марьинская
Я горжусь, что родился и 

живу в России. Территория 
моей страны самая большая в 
мире, ее омывают два океана – 
Тихий и Северный Ледовитый, 
и множество морей. Природа 
России разнообразна, ведь с 
востока на запад ее протяжен-
ность в 9 часовых поясов. Но 
кроме своей большой Родины 
я люблю малую родину и всем 
сердцем привязан к ней.
Малая родина – это место, 

в котором прошло детство и 
с которым ты эмоционально 
связан. Место, где ты родился, 
где живут твои друзья, те ме-
ста, по которым ты скучаешь и 
тебя тянет вновь побывать там, 
вернуться хоть на короткое 
время.
Я родился в Ставропольском 

крае, в городе Новопавловске, 
а вырос и живу в станице Ма-
рьинской. 
Название этой станицы ассо-

циируется у меня с беззабот-
ным детством: именно здесь 
я познавал мир, знакомился с 
настоящими друзьями и про-
сто, что называется, проводил 
время с душой.
Я выбрал тему эссе «Став-

рополье – моя малая Родина» 
и посвящаю его своему деду – 
учителю нашей школы Карлову 

Александру Михайловичу. Он с 
детства прививал мне любовь к 
стихам, и, в силу этого, я совсем 
малышом ходил вместе с ним в 
школу и рассказывал незатей-
ливые детские стишки: «Идет 
бычок качается...», «Наша Таня 
громко плачет», «Зайку бро-
сила хозяйка», «Сел на ветку 
Снегирек» и другие. А в три с 
половиной года, когда незна-
комых мне подобных стихов я 
не находил, дед заявил, что мы 
будем учить «Евгения Онеги-
на». Я от него не отстал, пока 
мы не выучили все вступление 
к этому роману в стихах.
Тогда я удивлял взрослых 

знанием текста этого пушкин-
ского произведения. Все вос-
хищались, зная, что мне еще 
нет четырех лет.
Мой дед и сам писал стихи. 

Он так выразил свою любовь к 
станице в одном из своих сти-
хотворений:
Хороша у нас станица,
Мест подобных единицы,
Мало в Марьинской 

родиться,
Ею надо дорожить.
Чтоб станицею гордиться,
Процветать должна 

станица,
Чтобы этого добиться, 
Надо руки приложить.
У него станице посвящено и 

еще одно большое произведе-
ние, рассказывающее об исто-
рии образования Марьинской, 

судьбах и быте ее жителей в 
разные исторические времена.
Одной из главных достопри-

мечательностей станицы яв-
ляется ее рукотворная ороси-
тельная система, сотворенная 
первыми жителями Марьин-
ской. Система состоит из двух 
речек – Невольки и Кизилки: 
из них течет вода по много-
численным канавам, поливая 
сады и огороды. Вот почему 
наша станица одна из самых 
цветущих и богатых зеленью. 
Неволька получила свое на-
звание за то, что потекла не-
вольно туда, куда ее направи-
ли, а Кизилка за то, что по ее 
берегам росло много кизило-
вых деревьев.
У марьинских школьников 

существует давняя традиция 
встречать рассвет после вы-
пускного вечера на кургане, 
который носит название Пи-
кет.
Когда-то Пикет был не-

обходим для наблюдения за 
окрестностями и своевре-
менного обнаружения много-
численных врагов. Теперь это 
историческое место: на верши-
не этого кургана установлен 
огромный крест, символизиру-
ющий приверженность казаче-
ства православной вере. С рас-
светом отсюда хорошо видны 
очертания Кавказских гор, а с 
первыми лучами солнца всех 
поражает своим великолепи-
ем двуглавый Эльбрус – самая 
высокая гора Кавказа.
Я считаю себя очень счастли-

вым человеком, так как живу 
в таком замечательном месте, 
имеющем славное историче-
ское прошлое.
Страна сплотилась, 

а трудиться 
Всегда умел ее народ.
Есть перспективы 

у станицы,
И время новое идет.
Чтоб с каждым годом 

становиться
Богаче, краше в сотни раз,
Цвети и процветай, 

станица,
На радость каждому 

из нас!
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Утро в горах
Казаченко Ева, 14 лет, 

г. Ессентуки

Я живу на Ставрополье
Клименко Мария, 14 лет, 

с. Высоцкое

Добрые дела красят человека
Коваленко Алесандра, 18 лет, 

г. Ставрополь
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СМЕНА

– в рисунках, сказках и стихах
Маруашвили Михаил, 12 лет, г. Ставрополь 

Сказка про Закон и Коррупцию
В одном волшебном городе жил бедный мальчик. Он поступил в 

школу магов и очень прилежно учился, чтобы потом стать самым 
главным чародеем и делать при этом только добрые дела. 
Прошло много лет, он вырос и стал добрым волшебником. И зва-

ли его Закон. Был он справедливым ко всем независимо от поло-
жения, никогда не различал бедняков и богачей. Помогал всегда 
и во всем: кому-то находил работу, кому-то давал деньги на раз-
витие дела, кого-то лечил бесплатно, для всех открывал школы. 
Но однажды в их городе поселилась злая и жадная волшебница 

по имени Коррупция. Она обманывала людей и за взятку обещала 
выполнить их самые заветные желания. 
Коррупция давала всем волшебное зелье, которое наводило 

чары иллюзии. В них люди имели красивые дворцы, роскошные 
машины и много драгоценностей. Но зелье имело побочное дей-
ствие: после третьего приема машины превращались в телеги, 
драгоценности – в песок, а дворцы – в землянки. 
Люди не хотели расставаться со своими иллюзиями и несли по-

следние деньги ненасытной волшебнице. Узнал про это Закон и 
отправился на битву с Коррупцией. Закон снимал с людей наваж-
дение, но, увы, те, которые не хотели жить честно, опять приходи-
ли тайком к Коррупции за зельем.
Эта борьба Закона с Коррупцией очень жестокая, и она длится 

до сих пор. Каждый человек сам выбирает, на чьей он стороне, 
хочет ли он жить во лжи и обмане или честно и по закону.

Молчанов Артём, 11 лет, 
с. Новоромановское 

Добрая слава сама вас найдёт
Жизнь человеку дается однажды,
И, чтоб достойно годы прожить,
Мечтает мальчишка, наверное, каждый
Подвиг какой-то хоть раз совершить.

В избу горящую смело ворваться,
Тонущих всех спасти из реки
И неизвестным героем остаться:
Ратные подвиги, вы не легки!

Так, засыпая, мальчишки мечтают
Геройскою славой имя покрыть,
Но, к сожаленью, не многие знают,
Что доброе нужно все время творить.

Маме помочь по дому убраться,
Сбегать за хлебом, соли купить,
Вежливым быть и всегда улыбаться –
Это и значит по-доброму жить!

Доброе дело творя ежечасно,
Герой благодарности вовсе не ждет,
Жить для людей – это просто прекрасно,
Добрая слава сама вас найдет!
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Самарин Александр, 12 лет, 
с. Московское 

Моя малая родина
Уж третий век на Ставрополье
Стоит Московское село,
Назло всем жизненным невзгодам
Стоит и здравствует оно.

Его построили как крепость,
Защиту южных рубежей,
Закрыть велела Ее Светлость
Набеги с гор и со степей.

Потом приехали казаки,
И закипела жизнь ключом,
По скорому сложили хаты –
Им все печали нипочем.

Прошло годков не очень много,
И возвели чудесный храм,
И кроткий Николай-угодник
Защитником стал всем дворам.

И ныне в храм сердца стремятся,
Забыв мирские все дела,
Святыней жители гордятся,
И ввысь взлетают купола...

Живи, Московское, привольно,
Добром дыши и процветай!
Живи, родное Ставрополье –
Богатый, хлебосольный край! Дорога к храму

Крыгина Надежда, 12 лет, 
г. Изобильный

Родина слонов
Гончарова Виктория, 14 лет, 

г. Изобильный

Молодежь против коррупции
Арсельгова Макка, 16 лет, 

г. Ставрополь
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БЫТЬ РЯДОМ
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В Предгорном комплексном центре соци-
ального обслуживания населения есть не-
сколько отделений, предназначенных для 
проживания граждан пожилого возраста 
и инвалидов. Расположены они в станицах 
Боргустанской, Суворовской и Бекешевской. 
К ним и приехали члены АЮР, члены Совета 
молодых нотариусов нотариальной палаты 
Ставропольского края, поддерживая прово-
димую добровольцами из города Ессентуки 
акцию милосердия «Добрые сердца».

– Вопроса об участии в проекте поддерж-
ки пожилых людей, да еще и приуроченном к 
их главному празднику, у нас просто не стоя-
ло. В эту акцию с искренним желанием вклю-
чились все молодые нотариусы Ставрополья. 
Мы подготовились, собрали делегацию кол-
лег и отправились проведывать и поздрав-
лять бабушек и дедушек, – рассказывает 
член АЮР, председатель Совета молодых но-
тариусов НПСК, нотариус города Ессентуки 
Анна Мандрыко. – Как приятно было видеть, 
что нас ждали!..
Двери геронтологического отделения в 

станице Суворовской оказались открыты го-
стям. В зале играла музыка, звучали песни. 
С удовольствием знакомились и общались с 
нотариусами проживающие в этом гостепри-
имном доме. 

– Вы бы видели, какие жизнелюбивые, от-
зывчивые люди нас встретили, – продолжает 

Анна Владимировна. – С первых минут по-
разило и восхитило их желание общаться. 
Говорили на самые разные темы: о жизни и 
судьбе, о том, чем и как живет наша страна, 
и конечно, о благоустройстве в этом центре, 
что здесь о людях заботятся, за ними уха-
живают, их лечат. «Мы не забыты, мы живем 
полноценно, у нас все время что-то проис-
ходит, – говорили нам бабушки и дедушки. – 
Вот сегодня вы приехали, у нас радость!»
В искренности этих чувств сомнений не 

было, счастьем светились глаза пожилых 
людей, а ноги сами пускались в пляс. Кстати, 
самой неугомонной плясуньей из всех ока-
залась 98-летняя Анна Даниловна Надел. 
Невзирая на возраст, она так лихо и весело 
пустилась танцевать, что молодые нотариусы 
поначалу даже растерялись…

– Представляете, что такое видеть челове-
ка в столь уважаемом возрасте танцующим, 
да еще и весьма энергично! – восклицает 
член АЮР, член Совета молодых нотариусов 
НПСК, нотариус Предгорного района Галина 
Ходаковская. – Анна Даниловна, конечно, за-
ставила нас побеспокоиться, но и привела в 
огромный восторг. Мы сами не заметили, как 
откликнулись на ее приглашение танцевать и 
оказались в центре зала. Безусловно, сопер-
ничать с ней в энергетике было невозможно, 
себя лично я ощущала скромной подтанцов-
кой во время выступления звезды сцены!..

Танцы, а потом и посиделки за чашкой чая 
у сладкого стола, накрытого нотариусами, 
сделали этот день особенным для прожи-
вающих в стенах суворовского геронтологи-
ческого отделения. А когда расставались и 
строили планы на дальнейшие встречи, Анна 
Даниловна пригласила своих новых знако-
мых приехать на Новый год: «И обязательно 
с молодым Дедом Морозом – танцевать бу-
дем!..» – задорно добавила она.
В приподнятом настроении, обмениваясь 

впечатлениями от этой встречи, молодые 
нотариусы поехали дальше – в отделения 
для проживания граждан пожилого возрас-
та и инвалидов в станицах Боргустанская и 
Бекешевская. Их ждали новые знакомства, 
а также задушевные песни, чаепитие, обще-
ние. Нашлось и чему удивиться: оказывается, 
в отделении станицы Бекешевской обычное 
явление и добрая традиция на праздники 
проводить конкурсы, выбирая, например, Ми-
стера и Мисс весна или осень, предоставляя 
возможность каждому проявить творческие 
способности, выразить себя.
Молодые нотариусы поздравили пожилых 

людей с их праздником, каждому подарили 
подарок – палантин, который без слов гово-
рил о заботе и участии . В нем так уютно, и по-
домашнему будут себя чувствовать люди, для 
которых самым дорогим и ничем незаменимым 
оказались внимание и общение. 

– Больше и приятнее всего в нашей поезд-
ке поразило то, с каким душевным теплом 
относится к пожилым людям и инвалидам 
руководство и персонал тех геронтологиче-
ских отделений, которые мы посетили, – го-
ворит член АЮР, член СМН НПСК, нотариус 
Советского района Михаил Курякин. – Хоро-
ший уход, чистота, порядок, домашний уют, 
которые мы везде увидели, и отличное на-
строение, с которым нас встречали, легли в 
основу наших впечатлений от этого дня. Воз-
вращаясь домой, мы обсуждали, как и в ка-
ком формате проведем следующие встречи. 

– Мне запомнились слова Анны Данилов-
ны из станицы Суворовской, – подытожи-
вает Анна Мандрыко. – Во время нашего 
поздравления с Днем пожилых людей она, 
улыбаясь, сказала: «Праздник наш, но мы не 
пожилые!..» И это действительно так, мы по-
трясены каждой из трех встреч, уже строим 
планы на ближайшее будущее, где обяза-
тельно будут песни и танцы с молодым Де-
дом Морозом и встречи просто так.

P.S.:
А несколько дней спустя в адрес пред-

седателя Ставропольского регионального 
отделения АЮР, президента нотариальной 
палаты Ставропольского края Николая Кашу-
рина поступила благодарность от директора 
ГБУСО «Предгорный КЦСОН» Натальи Дон-
ской – за оказание правовой и материальной 
помощи гражданам пожилого возраста и ин-
валидам Предгорного центра социального 
обслуживания населения, предоставленной 
членами Совета молодых нотариусов нота-
риальной палаты Ставрополья.

«Неравнодушное отношение к проблемам 
социально незащищенных слоев населения, 
бескорыстное проявление заботы и искреннее 
стремление прийти на помощь тем, кто в ней 
нуждается, приносит большую пользу обще-
ству, заслуживает поощрения и всесторонней 
поддержки», – говорится в благодарности.

Елена Гончарова
Фото предоставлено 
Анной Мандрыко

Эти слова члены Ассоциации юристов России, молодые нотариусы Ставрополья слышали неоднократно от 
тех, кого они пришли поздравить с Днем пожилых людей.

Теперь и в Члинском
БЛАГОЕ ДЕЛО

Места здесь очень красивые, лю-
бимые горожанами. Под лесными 
кронами бьет родник Святого Се-
рафима Саровского, посещаемый 
множеством людей. Чистые воды 
родника вливаются в реку Чла, ко-
торая делит лес на две половины, 
образуя крутые берега, местами 
скрывающие небо. А какие ковры 
из трав лежат на лесных полянах, 
которые до поздней осени остают-
ся мягкими и зелеными. 

 Именно в этом живописном ме-
сте в этот раз решил высадиться 
экологический десант. Члены АЮР, 
молодые нотариусы края пришли на 
уборку леса со своими семьями, бла-
го осень подарила теплый и безве-
тренный день, в который все дружно 
и с удовольствием поработали.
Что было сделано в итоге этой 

акции? Часть территории Члинско-
го леса со стороны улицы Лесной 
была очищена от пластиковых и 

стеклянных бутылок, упаковок из 
под чипсов, конфет, сигарет, пла-
стиковых стаканчиков и крышек, 
автомобильных покрышек, ветоши 
и даже обломков мебели.
Прогуливающиеся граждане, 

видя, как буквально на глазах пре-
ображается лес, благодарили акти-
вистов, которые не останавливались 
на достигнутом. Кстати, особым бед-
ствием в глазах добровольцев – за-
щитников леса представлялись усе-
янные мусором места для отдыха на 
природе. Увы, далеко не все люди, 
устроив самопроизвольный пикник 
на свежем воздухе, убирали за со-
бой мусор, а живописные полянки и 
склоны у реки, так подходящие для 
созерцания природы, превращались 
после этого в мини-свалки.
Углубляясь в лес, нотариусы и там 

нашли немало мусора. Сама собой 
возникла тема для разговора: про-
блема загрязнения экологии. Она 

уже не является одной из ряда 
проблем современности, это гло-
бальная проблема, выходящая на 
первый план и привлекающая вни-
мание людей по всему миру.
Не могут остаться непричастными 

к этому и юристы Ставропольского 
края. Традиционными стали эколо-
гические акции нотариусов, обра-

щенные на леса краевой столицы. 
Любимые места отдыха горожан 
будут и дальше «подвергаться» 
экологическому десанту нотариата 
в целях очистки их от мусора. 

 Подрастающее поколение долж-
но видеть чистые леса, незагряз-
ненные водоемы, цветущую при-
роду, чтобы это становилось для 

них нормой в повседневной жизни, 
воспитывало заботу об окружаю-
щем мире, который без нашей по-
мощи так хрупок и уязвим.

Константин Ващенко,
член АЮР, член Совета 

молодых нотариусов НПСК,
нотариус города Ставрополя 

Фото Бориса Коваленко

Экологические активисты Ставропольского регионально-
го отделения Ассоциации юристов России, они же члены 
Совета молодых нотариусов нотариальной палаты края, 
проведя несколько акций по уборке Таманского леса, 
обратили свой взор на Члинский лес, расположенный на 
северо-востоке краевой столицы. 

«Приезжайте просто так!»


